

Notes

Introduction

- 1 Konrad Fuchs, *Ein Konzern aus Sachsen. Das Kaufhaus Schocken als Spiegelbild deutscher Wirtschaft und Politik 1901–1953*, Stuttgart 1990; Simone Ladwig-Winters, *Wertheim – ein Warenhausunternehmen und seine Eigentümer. Ein Beispiel der Entwicklung der Berliner Warenhäuser bis zur “Arisierung”*, Münster 1997 [hereafter Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a].
- 2 Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a. More recently, with problematic assessments, also William M. Katin, *Hostile Takeovers of Large Jewish Companies, 1933–1935, Reassessing Aryanization of Large Jewish Firms*, Lanham 2021.
- 3 Wolfgang Seibel, *Robuste Strukturen, robuste Motive. Holocaust und wirtschaftliche Verfolgungsmaßnahmen – Anlaß zur Neubewertung der Strukturalismus/ Intentionalismus-Debatte? Das Beispiel Frankreich 1940–1942*, unpublished. Manuscript, Konstanz 2000.
- 4 For an overview, see Dieter Stiefel, “The Economics of Discrimination,” in: id. (ed.), *Die politische Ökonomie des Holocaust. Zur wirtschaftlichen Logik von Verfolgung und “Wiedergutmachung.”* Vienna 2001, 9–28; also: Peter Hayes, “Big Business and ‘Aryanization’ in Germany 1933–1939,” in: *Jahrbuch für Antisemitismusforschung* 3 (1994), 254–281; Jonas Scherner, “Das Verhältnis zwischen NS-Regime und Industrieunternehmen – Zwang oder Kooperation?,” in: *Zeitschrift für Unternehmensgeschichte* 2 (2006), 166–190.
- 5 Dirk van Laak, “Die Mitwirkenden bei der “Arisierung“. Dargestellt am Beispiel der rheinisch-westfälischen Industrieregion 1933–1940,” in: Ursula Büttner (ed.), *Die Deutschen und die Judenverfolgung im Dritten Reich*, Hamburg 1992, 231–257.
- 6 Frank Bajohr, “‘Arisierung’ als gesellschaftlicher Prozess. Verhalten, Strategien und Handlungsspielräume jüdischer Eigentümer und ‘arischer’ Erwerber,” in: Fritz Bauer Institute et al. (eds.), *“Arisierung” im Nationalsozialismus. Volksgemeinschaft, Raub und Gedächtnis*, Frankfurt a. M. 2000, 15–30; id., “Verfolgung aus gesellschaftsgeschichtlicher Perspektive. Die wirtschaftliche Existenzvernichtung der Juden und die deutsche Gesellschaft,” in: *Geschichte und Gesellschaft* 26 (2000), issue 4, 629–652.
- 7 Ingo Köhler, “Werten und Bewerten. Die ‘kalte’ Technik der Arisierung,” in: Hartmut Berghoff et al. (eds.), *Wirtschaft im Zeitalter der Extreme. Beiträge zur Unternehmensgeschichte Österreichs und Deutschlands*, Munich 2010, 316–336.
- 8 As in Katin, *Hostile Takeovers*.
- 9 See Julia Schmieder, “Das Kaufhaus Uhlfelder” in: Angelika Baumann/Andreas Heusler (eds.), *München arisiert. Entrechtung und Enteignung der Juden in der NS-Zeit*, Munich 2004, 127–144; Dieter Mönch, *Vergessene Namen Vernichtete Leben. Die Geschichte der jüdischen Unternehmerfamilie Wronker und ihr großes Warenhaus an der Frankfurter Zeil*, Frankfurt a. M. 2019; Daniel Lohmann et al. (eds.), *Das Warenhaus Tietz in Aachen. Ein Bauwerk im Spannungsfeld von Zeitgeschichte und Architektur 1892–1965*, Aachen 2021; John H. Mueller, *The Kaiser, Hitler and the Jewish Department Store: The reich’s Retailer*, London 2022. As an overview: Detlef Briesen, “Die Debatte um das Warenhaus. Vom Deutschen Kaiserreich bis zur Bundesrepublik Deutschland,” in: Weiss-Sussex/Zitzlsperger, *Das Berliner Warenhaus. Geschichte und Diskurse*, Frankfurt a. M. 2013, 17–32; Uwe Balder, *Kleidung zwischen Konjunktur und Krise. Eine Branchengeschichte des deutschen Textileinzelhandels 1914 bis 1961*, Stuttgart 2020.

1 “The Largest Privately-owned Department Store Group in Europe”: The Hermann Tietz OHG 1882 to 1932

1 “Jandorf wird Tietz,” in: *Vossische Zeitung*, 12/2/1926 (morning edition). Similar: The largest department store group in Europe, in: *Industrie- und Handelszeitung*, 12/2/1926; “Rationalizierg im Warenhausgewerbe,” in: *Kölnische Zeitung*, 12/4/1926 (“Das größte Warenhausunternehmen Europas”).

2 The traditional source of information on the history of the Tietz family and the beginnings of Hermann Tietz OHG is based on: Georg Tietz, *Hermann Tietz. Geschichte einer Familie und ihrer Warenhäuser*, Stuttgart 1965. The work, written by Georg Tietz as a memoir, was published posthumously in an adaptation by his widow Edith Tietz and Edith J. Hirsch. The explanations of the family’s history largely correspond to the sketch of the Tietz family published in 1930 in: Kurt Zielenziger, *Juden in der deutschen Wirtschaft*, Berlin 1930, 206–220. Based on Georg Tietz’s memories: Werner E. Mosse, “Terms of Successful Integration – The Tietz Family 1858–1923,” in: *Leo Baeck Institute Year Book 34* (1989), 131–161. About Oscar Tietz from recent literature: Nils Busch-Petersen, *Oscar Tietz. Von Birnbaum/Provinz Posen zum Warenhauskönig von Berlin*, Berlin ³2013.

3 The department store founding families Tietz, Joske (later Berlin/Leipzig), Ury (Leipzig/Zwickau) and Knopf (Karlsruhe) had their roots in Birnbaum, the department store founders Hermann and Simon Wronker (Mannheim/Frankfurt a. M.) came from the Birnbaum district, and the Schocken family (Zwickau) also came from the Posen province. Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 20; see Fuchs, *Konzern*; Mönch, *Namen*; Mueller, *Kaiser*.

4 Markus and Karl Tietz probably named the company H & C Tietz after their brothers Hermann and Chaskel, who were most likely co-investors.

5 Quoted from Busch-Petersen, *Oscar Tietz*, 15.

6 Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 40–44.

7 “Gesetz, betreffend die Waarenhaussteuer. Vom 18. Juli 1900,” in: *Gesetzes-Sammlung für die königlichen Preußischen Staaten 1900*, Berlin 1901, 294, quoted from: Uwe Spiekermann, *Warenhaussteuer in Deutschland. Mittelstandsbewegung, Kapitalismus und Rechtsstaat im späten Kaiserreich*, Frankfurt a. M. 1994, 266 (Appendix V).

8 Christian Kleinschmidt, *Konsumgesellschaft*, Göttingen 2008, 37.

9 Nils Busch-Petersen, *Leonhard Tietz. Fuhrmannssohn und Warenhauskönig – Von der Warthe an den Rhein*, Berlin 2014, 28–34.

10 Simone Ladwig-Winters, *Wertheim. Geschichte eines Warenhauses*, Berlin 1997 [hereafter Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997b], 29–49.

11 Émile Zola, *Au Bonheur des Dames*, Paris 1893 (engl. *The Ladies’ Paradise*, London 1895).

12 Briesen, *Debatte*, 19 f.

13 See Antonia Meiners, *100 Jahre KaDeWe*, Berlin 2007, 25–42.

14 Spiekermann, *Warenhaussteuer*, here especially 97–122.

15 Balder, *Kleidung zwischen Konjunktur und Krise. Eine Branchengeschichte des deutschen Textileinzelhandels 1914 bis 1961*, 79; Busch-Petersen, *Oscar Tietz*, 42.

16 Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 140–143.

17 *Ibid.*, 210. With reference to the partnership agreement of 12/22/1919, see: Neufassung des Gesellschaftsvertrags der Firma Hermann Tietz, 8/29/1933, in: Staatsarchiv München (Munich State Archive) [hereafter StAM], WB Ia 315.

18 Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 150.

19 *Ibid.*, 210.

20 Calculation based on the breakdown of the family's business shares by members: Vertrag zwischen der Familie Tietz und der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/13/1934, and the Konzernschema in: Bundesarchiv Berlin (Federal Archives Berlin) [hereafter BAB], R 8119F/5211, 43 and 13.

21 Calculated according to *ibid.*, 43. A report by Treuhand-Vereinigung AG dated 11/3/1934 stated that Betty Tietz's assets as of 7/15/1933 were around 23.7 million RM, and those of Georg Tietz were 3.4 million RM and those of Martin Tietz amounted to 4.1 million RM. Information according to: Walter Schmidt und Hans Aldenhoff, *Erwiderung im Rückerstattungsverfahren Tietz* ./ Victoria (1950), 20, in: Leo Baeck Institute [hereafter LBI], Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.

22 Notariell beglaubigte Vollmacht Betty Tietz geb. Meyer für Dr. Hugo Zwillenberg, 1/28/1923 (copy), in: Karg'sche Familienstiftung (Karg Family Foundation) [hereafter KFSt], Fakten und Daten zur Geschichte der Hertie-Stiftungen und ihrer Stifter [hereafter: Fakten und Daten], Part 1, Book 3, Doc. 06.

23 Betty's parents, Mair Samuel Graupe and Rösli (Rosa), née Tietz, lived in Washington, D.C. at the time of her birth because her father worked there as the secretary of a Confederate politician. After the Union victory in the American Civil War, Graupe's business in Memphis, Tennessee collapsed. Hermann Tietz supported his brother-in-law, took Betty in as a foster child, and took her with him when he returned to Europe. In Germany, she was given the maiden name "Meyer" because her father's first name was falsely recorded. Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 16 f. and 130.

24 *Ibid.*, 120–135.

25 CV of Martin Tietz, 8/23/1937; Marriage certificate from the Berlin-Dahlem registry office, 3/7/1933 (certified copy 11/24/1936); regarding Anni Tietz's religious affiliation: *Erkölcsi bizonyítvány* Tietz Annie, 1/28/1937; In Martin Tietz's divorce suit filed in 1953, his lawyer stated: "Both parties are Israelites." Alois Stiegler to Regierung von Liechtenstein, 11/4/1953, in: Liechtensteinisches Landesarchiv Vaduz (Liechtenstein National Archives) [hereafter LLA], V 4/1937/21.

26 Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 138 f. and 161.

27 Personalakte Dr. Hugo Zwillenberg, in: BAB, R 3001/81557.

28 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne (1932), in: Historisches Archiv der Commerzbank AG (Historical Archive of Commerzbank AG) [hereafter HAC], 500/45392–2001.BE.

29 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), o. D. (1947), in: Staatsarchiv Ludwigsburg (Ludwigsburg State Archive) [hereafter StAL], EL 402–25, Bü 771 b.

30 Dr. Rile, "Die Stellung der Firma in Handel und Industrie," in: *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*, Berlin 1932, 69 and 71.

31 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, Anlage 1, in: BAB, R 8119F/5217.

32 A. Waldmann, "Soziale Einrichtungen und Angestellten-Fürsorge," in: *Hermann Tietz, Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*, 182.

33 Heinrich Uhlig, *Die Warenhäuser im Dritten Reich*, Cologne 1956, 225.

34 "Tietz – Jandorf – K. d. W.," in: *Frankfurter Zeitung*, 12/3/1926.

35 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne (1932), in: HAC, 500/45392–2001.BE; Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, Anlage 1, in: BAB, R 8119F/5217; Uhlig, *Warenhäuser*, 225.

36 Balder, *Kleidung*, 66. According to the estimate given there, the Hermann Tietz company was ahead of Wertheim (100 million Mark) and Karstadt (93 million Mark) in 1917 with sales of 120 million Mark.

- 37 The anniversary book of the firm also has the same title: *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*.
- 38 At Rudolph Karstadt AG, its founder no longer held the majority of the share capital since the beginning of the 1920s. Rudolf Lenz, *Karstadt. Ein deutscher Warenhaus-Konzern 1920–1950*, Stuttgart 1995, 125.
- 39 Hugo Zwillingen, “Die Zukunft des Warenhaus-Konzerns,” in: *Vossische Zeitung*, 12/6/1926.
- 40 *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*, 198.
- 41 Berliner Handels-Register 64th year (1928), 477, and 65th year (1929), 435.
- 42 For Karg’s biography, see Chapter 2, 81 ff. For the quote: Hans Otto Eglau, “Der Herr von Hertie. Die Karriere des schweigsamen Warenhauskönigs Georg Karg,” in: *Die Zeit*, 11/27/1970.
- 43 “Direktor D. Loewenberger 40 Jahre bei Hermann Tietz,” in: *Berliner Börsen-Courier*, 10/23/1932.
- 44 Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 41.
- 45 Hans Otto Eglau, Georg Karg. “Der Herr von Hertie,” in: id., *Die Kasse muß stimmen. So hatten sie Erfolg im Handel. Von der Kleiderdynastie Brenninkmeyer über die Discountbrüder Albrecht bis zur Sexversenderin Beate Uhse*, Düsseldorf 1972, 39.
- 46 Bericht der Treuverkehr Deutsche Treuhand-Aktiengesellschaft für Warenverkehr über bei der Firma Hermann Tietz & Co. angestellte Ermittlungen, Anlage 1: Treuverkehr to Beauftragter für Wirtschaftsfragen beim Führer, Wilhelm Keppler, 12/2/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 164.
- 47 “Hermann Mühlberg an Hermann Tietz übergegangen,” in: *Dresdner Nachrichten*, 11/1/1928; “Hermann Tietz in Dresden,” in: *Berliner Tageblatt*, 3/26/1929; “Siegfried Cohn von Hermann Tietz-Konzern übernommen,” in: *Magdeburger Zeitung*, 6/3/1931, here according to: HAC, 500/65-118835, 18.
- 48 *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz.*, 99 and 49–53; “Einkaufskonzern Hermann Tietz,” in: *Frankfurter Zeitung*, 11/10/1926.
- 49 “Fünfzig Jahre Hermann Tietz,” in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 3/31/1932.
- 50 Max Osborn, “Moderne Verkaufsräume,” in: *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*, 99.
- 51 “Die Bedeutung des Warenhauses als Abnehmer für Industrie und Landwirtschaft,” in: *Frankfurter Zeitung*, 7/30/1933.
- 52 The information from this statement, which is no longer preserved, can be found in: 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, Beschluss in der Rückerstattungssache Tietz u. a. gegen Victoria, 10/30/1950 (copy), in: Landesarchiv Berlin (Berlin State Archive) [hereafter LAB], B Rep. 025–04, No. 325/50, 22.
- 53 Vergleich über die Größenverhältnisse der führenden Warenhauskonzerne (ca. 1931), in: HAC, 500/45392-2001.BE; Organigramm Konzern Hermann Tietz (1934), in: BAB, R 8119F/5211; Anlagen VI und VIa zur Bilanz der Hermann Tietz & Co. per 31. Juli 1934, in: *ibid.*, R 8119F/5212, 7 f.; Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, in: *ibid.*, R 8119F/5217.
- 54 Rile, *Stellung der Firma*, 79; “Der Abbau der Konsumfinanzierung,” in: *Frankfurter Zeitung*, 12/1/1932.
- 55 Jüdisches Jahrbuch für Gross-Berlin. Ein Wegweiser für jüdische Einrichtungen und Organisationen Berlins, ed. by Jacob Jacobson, Berlin ²1928, 263.
- 56 Berliner Handels-Register 65th year (1929), Dept. B, Berlin 1929, 584, 942 and 1000; “Deutsche Boden Aktiengesellschaft,” in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 12/16/1933; “Kaufhaus des Westens Gesellschaft mit beschränkter Haftung,” in: *ibid.*, 2/1/1934; “Handelsstätte Gera Aktiengesellschaft und

Sächsische Grundwert Aktiengesellschaft,” in: *ibid.*, 5/4/1934; “Bayern Textilaktiengesellschaft,” in: *ibid.*, 11/4/1933.

57 “Die neue Warenhaus-Gruppe,” in: *Hamburger Nachrichten*, 12/2/1926; “Warenhaus-Verschmelzungen. Eine 50-Millionen-Transaktion,” in: *Frankfurter Zeitung*, 12/2/1926.

58 Disconto Gesellschaft in Berlin, Geschäftsbericht für das Jahr 1926, Berlin 1927, 13.

59 “Die Finanzierung der Tietz-Jandorf-Transaktion,” in: *Industrie- und Handelszeitung*, 12/15/1926.

60 In addition to Proehl & Gutmann, the Dresdner Bank, the banks Simon Hirschland (Essen) and J. Henry Schröder & Co. (London) and the American British & Continental Corp. involved in this consortium, Kreditantrag Nr. W18 der Dresdner Bank für Hermann Tietz, 1/28/1932, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

61 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, 20, in: BAB, R 8119F/5217.

62 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

63 Vorläufiger Reichswirtschaftsrat, Bericht des Arbeitsausschusses I über Änderung von Bestimmungen der Gewerbeordnung, betreffend Konzessionierung von Warenhäusern und Einheitspreisgeschäften und Erweiterung der Untersagungsbefugnis, 3/31/1932, 3, in: BAB R 43 I/2010, 72.

64 Lenz, *Karstadt*, 100; “Warenhaus-Verschmelzungen. Eine 50-Millionen-Transaktion,” in: *Frankfurter Zeitung*, 12/2/1926; <https://www.woolworthsmuseum.co.uk/1920s-FWW-GMBH.html> [last accessed 8/4/2023].

65 Lenz, *Karstadt*, 103–110.

66 “Karstadts Warenhauspläne,” in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 3/21/1928.

67 Meiners, *100 Jahre KaDeWe*, 63–66; “Neues Tietz Warenhaus in Berlin,” in: *Frankfurter Zeitung*, 1/26/1929.

68 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

69 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, Anlage 1, in: BAB, R 8119F/5217.

70 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

71 *Ibid.*

72 In July 1931, the Hermann Tietz company took over the Siegfried Cohn department store in Magdeburg, which was already part of its purchasing group, and the Wittkowski department store, which had been sold by Karstadt. Both department stores were merged into one branch. *Ibid.*; “Ausdehnung des Warenhauskonzerns Hermann Tietz,” in: *Frankfurter Zeitung*, 6/4/1931; “Siegfried Cohn von Hermann Tietz-Konzern übernommen,” in: *Magdeburger Zeitung*, 6/3/1931, here according to: HAC, 500/65-118835, 18.

73 “Warenhaus-Umsätze im Jahre 1931,” in: *Berliner Tageblatt*, 2/7/1932; “Die industrielle Produktion,” in: *Wochenbericht des Instituts für Konjunkturforschung* 4 (1932), No. 42, 1/20/1932, 168.

74 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

75 “Warenhaus-Sorgen,” in: *Frankfurter Zeitung* 8/4/1932.

76 Lenz, *Karstadt*, 124–132; “Die Karstadt-GV,” in: *Frankfurter Zeitung*, 6/28/1931.

77 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: StAL, EL 402–25, Bü 771b.

78 “25 Jahre K. d. W.,” in: *Berliner Tageblatt*, 3/29/1932.

79 Max Osborn, *Das Kaufhaus des Westens*, Berlin 1932.

80 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: StAL, EL 402–25, Bü 771b; see Eglau, *Georg Karg*, 39.

81 Niederschrift über die Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: BAB, R 8119F/5214.

82 “Der Verbrauch sinkt,” in: *Vossische Zeitung*, 7/2/1932; “Herrmann Gerson insolvent,” in: *Berliner Tageblatt*, 4/4/1932; “Wertheim in der Krise,” in: *Der Montag Morgen*, 5/9/1932.

83 On the founding of Akzeptbank (originally Akzept- und Garantiebank AG) and the expansion of its business area in March 1932: Akzeptbank AG, Geschäftsbericht über das erste Geschäftsjahr 1931/1932, Berlin 1932, in: BAB, R 3101/18530; Fritz Seidenzahl, *100 Jahre Deutsche Bank 1870–1970*, Frankfurt a. M. 1970, 343 f.

84 Quote from a press release from the Hauptgemeinschaft, quoted from: “Hauptgemeinschaft greift Karstadt an,” in: *Berliner Börsen-Courier*, 8/13/1932. Also Uhlig, *Warenhäuser*, 62 and 194.

85 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: StAL, EL 402–25, Bü 771b.

86 Ibid.

87 Quoted from: Eglau, *Georg Karg*, 40.

88 Treuverkehr Deutsche Treuhand-Aktiengesellschaft to Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/3/1947; Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: StAL, EL 402–25, Bü 771a-b.

89 Statement by Trabart von der Tann, 5/14/1947, in: *ibid.*, Bü 771b.

90 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: *ibid.*

91 Ibid.

92 Statement by Trabart von der Tann, 5/14/1947, in: *ibid.*

93 Lenz, *Karstadt*, 126–132 and 135; “Die Karstadt-Stabilisierung,” in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 12/30/1931.

94 Georg Karg, Erklärung zur Übernahme der früheren Hermann Tietz o. H. G. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H., 3/29/1946, 6, in: StAL, EL 402–25, Bü 771 a-b.

95 Hans Otto Eglau, “Der Herr von Hertie. Die Karriere des schweigsamen Warenhauskönig Georg Karg,” in: *Die Zeit*, 11/27/1970.

96 Georg Karg, Erklärung zur Übernahme der früheren Hermann Tietz o. H. G. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H., 3/29/1946, in: StAL, EL 402–25, Bü 771 a-b, also in a very similar statement, without an author, but certainly also written by Karg: Die Uebernahme der Warenhäuser in der Firma Hermann Tietz & Co. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H., [undated], in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 7, Doc. 10.

97 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE. The group financial status as of 5/31/1933 is no longer recorded. The information is based on the figures reproduced in: 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, Beschluss in der Rückerstattungssache Tietz u. a. gegen Victoria, 10/30/1950 (copy), in: LAB, B Rep. 025–04, No. 325/50, 22.

98 Vergleich über die Größenverhältnisse der drei führenden Warenhauskonzerne, in: HAC, 500/45392-2001.BE.

99 Note from Spiegelberg on Hermann Tietz, 12/2/1932, in: Stiftung Warburg Archiv (Warburg Archive Foundation) [hereafter SWA], C-104082.

100 Ibid.

101 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/8/1935, Anlage 1, in: BAB, R 8119F/5217.

102 Uhlig, *Warenhäuser*, 225.

103 According to management information, around 500 of a total of 1,000 “non-Aryan” employees were fired during the large wave of layoffs of Jewish employees in August 1933. Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Bericht Nr. 4 to Beiratsmitglieder, 8/30/1933, in: BAB, R 8119F/5218, 10.

2 From Hermann Tietz to Hertie: The “Aryanization” 1933/34

1 Das 25-Punkte-Programm der Nationalsozialistischen Deutschen Arbeiterpartei, 2/24/1920, in: Documentarchiv.de, URL: <http://www.documentarchiv.de/wr/1920/nsdap-programm.html>. [last accessed 6/2/2023].

2 Briesen, *Debatte*, 29.

3 See Ulrich Kurzer, *Nationalsozialisten und Konsumgenossenschaften. Gleichschaltung, Sanierung und Teilliquidation zwischen 1933 und 1936*, Pfaffenhofen 1997.

4 A corresponding change to the sales tax law was introduced as part of a law to change the beer tax. “Gesetz zur Änderung der Biersteuer. Vom 15. April 1932,” in: RGBl. I, 1930, No. 12, 137.

5 “Verordnung des Reichspräsidenten zum Schutze der Wirtschaft. Vom 9. März 1932,” in: RGBl. I, 1932, No. 15, 125.

6 The report of the Provisional Reich Economic Council gave the share of department stores in retail trade at 5.3–6 percent for France, 3.5–4.5 percent for Great Britain and 16 percent for the USA. Vorläufiger Reichswirtschaftsrat, Bericht des Arbeitsausschusses I über Änderung von Bestimmungen der Gewerbeordnung, betreffend der Konzessionierung von Warenhäusern und Einheitspreisgeschäften und Erweiterung der Untersagungsbefugnis, 3/21/1932, 4, in: BAB, R 43 I/2010, 72. See also Victor Summer, “Warenhäuser und Gewerbefreiheit,” in: *Die Bank*, 2/3/1932; “Selbsthilfe statt Verbot,” in: *Berliner Börsen-Courier*, 4/13/1932; “Rehabilitierte Warenhäuser,” in: *ibid.*, 5/8/1932.

7 Uhlig, *Warenhäuser*, 35.

8 Hannah Ahlheim, “*Deutsche, kauft nicht bei Juden!*” *Antisemitismus und politischer Boykott in Deutschland 1924 bis 1935*, Göttingen 2011, 168; Cornelia Hecht, *Deutsche Juden und Antisemitismus in der Weimarer Republik*, Bonn 2003, 337.

9 Mathias Rösch, *Die Münchner NSDAP 1925–1933. Eine Untersuchung zur inneren Struktur der NSDAP in der Weimarer Republik*, Munich 2002, 336; Ahlheim, *Antisemitismus*, 197.

10 Rösch, *NSDAP*, 336 and 386.

11 Ahlheim, *Antisemitismus*, 231 ff.

12 Vermerk des Staatssekretärs Pünder über die Finanzierung der NSDAP, 4/16/1932, in: Akten der Reichskanzlei. Weimarer Republik, Die Kabinette Brüning I und II, Vol. 3: 10. Oktober 1931 bis 30. Mai 1932, ed. by Tilman Koops, Boppard 1990, document no. 722, 2455. Another example mentioned here is the entrepreneur Jacob Schapiro, a car dealer of Jewish origin who owned the Berlin Sportpalast.

13 Christoph Kreutzmüller, *Ausverkauf. Die Vernichtung der jüdischen Gewerbetätigkeit in Berlin 1930–1945*, Berlin ²2013, 129; Lenz, *Karstadt*, 170; Reinhard Bein (ed.), *Juden in Braunschweig 1900–1945*, Brunswick undated, 50 ff.

14 Frank Bajohr, “*Arisierung*” in *Hamburg. Die Verdrängung der jüdischen Unternehmer 1933–1945*, Hamburg 1997, 55; Ahlheim, *Antisemitismus*, 244; Preußische Politische Polizei, Bericht, 3/11/1933, printed in: Otto Duv Kulka/Eberhard Jäckel (eds.), *Die Juden in den geheimen NS-Stimmungsberichten 1933–1945*, Düsseldorf 2004, 45.

- 15 *Vossische Zeitung*, 3/11/1933, quoted from: Comité des Délégations Juives (ed.), *Das Schwarzbuch. Tatsachen und Dokumente. Die Lage der Juden in Deutschland 1933* (Paris 1934), reprint, Berlin 1983, 288.
- 16 Helmut Genschel, *Die Verdrängung der Juden aus der Wirtschaft im Dritten Reich*, Göttingen 1966, 45.
- 17 Comité des Délégations Juives (ed.), *Schwarzbuch*, 289; Uhlig, *Warenhäuser*, 81.
- 18 Genschel, *Verdrängung*, 45; Lenz, *Karstadt*, 171.
- 19 "Jüdische Kapitalisten als Geldgeber der K.P.D.," in: *Völkischer Beobachter*, Berlin edition, 3/9/1933, Berlin supplement.
- 20 "Unberechtigte Angriffe!," in: *Vossische Zeitung*, 3/9/1933.
- 21 Comité des Délégations Juives (ed.), *Schwarzbuch*, 305.
- 22 Lenz, *Karstadt*, 176 f.
- 23 *Frankfurter Zeitung*, 4/2/1933, quoted from: Comité des Délégations Juives (ed.), *Schwarzbuch*, 310.
- 24 *Ibid.*; on the "anti-Jewish boycott" of 4/1/1933: Ahlheim, *Antisemitismus*, 241–262; Genschel, *Verdrängung*, 51–59; Avraham Barkai, *Vom Boykott zur "Entjudung". Der wirtschaftliche Existenzkampf der Juden im Dritten Reich 1933–1943*, Frankfurt a. M. 1988, 26–35.
- 25 Comité des Délégations Juives (ed.), *Schwarzbuch*, 311.
- 26 This is the contemporary witness report by the journalist Gösta von Uexküll, who entered the Hamburg Tietz department store as a "boycott breaker". Maike Bruhns et. al., *Als Hamburg "erwachte". 1933 – Alltag im Nationalsozialismus*, Hamburg 1983, 54.
- 27 Concerning such a coup in the Wilmersdorfer Straße department store: Gewerkschaftsbund der Angestellten, Bundesvorstand to Reichsarbeitsminister Seldte, 3/16/1933 (copy), in: Geheimes Staatsarchiv Preußischer Kulturbesitz (Secret State Archives Prussian Cultural Heritage Foundation) [hereafter GStA], I. HA Rep. 120 BB VII 1, No. 9 adh. 5 Gen. Vol. 6, 397.
- 28 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 5/11/1933, in: SWA, A-12032.
- 29 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 7, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 30 Uhlig, *Warenhäuser*, 92–96.
- 31 "Was wird aus den Warenhäusern?," in: *Wirtschaftliche Tagesberichte* 21 (1933), No. 44. 4/3/1933, in: BAB, R 2501/2420; "Was wird aus den Warenhäusern? Tendenzen und Tatsachen," in: *Frankfurter Zeitung*, 6/4/1933; "Der Kampf gegen die Warenhäuser," in: *ibid.*, 4/22/1933; "Das Schicksal der Warenhäuser," in: *ibid.*, 4/29/1933 (with second quote); "Sondersteuer für Warenhäuser," in: *Berliner Börsen-Courier*, 3/18/1933.
- 32 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 5/11/1933, in: SWA, A-12032.
- 33 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/7/1933, in: *ibid.*; "Auch ohne Sondersteuern . . . Der Umsatzrückgang der Warenhäuser im Mai," in: *Berliner Tageblatt*, 7/3/1933.
- 34 "Warenhausumsatz im Juni," in: *Vossische Zeitung*, 8/5/1933.
- 35 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff, *Erwiderung im Rückerstattungsverfahren Tietz ./. Victoria* (1950), 7, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 36 "Hermann Tietz," in: *Der deutsche Volkswirt*, 7/21/1933.
- 37 Niederschrift über die Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/16/1933, in: BAB, R 8119F/5214 (with quote); Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 5/11/1933, in: SWA, A-12032.
- 38 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, Beschluss in der Rückerstattungsache Georg Tietz und andere gegen die Victoria zu Berlin, Allgemeine Versicherungs AG, 10/30/1950, 6, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 29.

- 39 Statement by Wieland (Deutsche Bank, Berlin), undated [1947], in: StAL, EL 402–25, Bü 771a-b.
- 40 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, Beschluss in der Rückerstattungssache Georg Tietz und andere gegen die Victoria zu Berlin, Allgemeine Versicherungs AG, 10/30/1950, 6, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 29.
- 41 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/7/1933, in: SWA, A-12032.
- 42 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff, Erwiderung im Rückerstattungsverfahren Tietz ./. Victoria (1950), 7 f., in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 43 Rudolf Mosse Stiftung GmbH, Geschäftsführung, to Reichskanzler Adolf Hitler, 6/28/1933, in: BAB, R 43 II/360, 32.
- 44 Dresdner Bank, Direktion, to Preußisches Staatsministerium betr. Rudolf Mosse GmbH, 6/28/1933, in: *ibid.*, 33.
- 45 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 7, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 46 See Karl Erich Born, *Die deutsche Bankenkrise 1931. Finanzen und Politik*, Munich 1967, 118 f.
- 47 “Akzeptbank-Kredit für Hermann Tietz, Berlin,” in: *Frankfurter Zeitung*, 7/15/1933.
- 48 Auszug aus der Niederschrift über die Sitzung des Reichsministerium, 6/23/1933, in: BAB, R 43 II/369, 18.
- 49 *Ibid.*
- 50 *Ibid.*, 19 f.
- 51 Präsident des Reichsbank-Direktoriums to Reichskanzlei, z. Hd. Staatssekretär Lammers, 6/23/1933, in: *ibid.*, 21.
- 52 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/30/1933, in: SWA, A-12032.
- 53 *Ibid.*
- 54 See the definition: “Transfer of Jewish commercial property into ‘Aryan’ hands.”, in: Ingo Köhler, *Die “Arisierung” der Privatbanken im Dritten Reich. Verdrängung, Ausschaltung und die Frage der Wiedergutmachung*, Munich ²2008, 271. The definition of the Jewish Museum Berlin is similar: “The Nazi term ‘Aryanization’ refers to the process of expropriating the property of Jews, i.e. their companies, shops, houses, and real estate as well as shares, cash assets, and the transfer of ownership to non-Jewish people (in National Socialist parlance ‘Aryan’) private individuals, companies or to the state.”, <https://www.jmberlin.de/thema-enteignung-arisierung> [last accessed 5/24/2023].
- 55 For the basic patterns of “Aryanization” and the use of the term see Bajohr, “Arisierung” als gesellschaftlicher Prozess, 15–30; Christoph Kreutzmüller, Vernichtung der jüdischen Gewerbetätigkeit im Nationalsozialismus. Abläufe, Blickwinkel und Begrifflichkeiten, http://docupedia.de/zg/Kreutzmueller_vernichtung_der_juedischen_Gewerbetaetigkeit_v2_de_2020 [last accessed 8/2/2023].
- 56 See Johannes Ludwig, *Boycott, Enteignung, Mord. Die “Entjudung” der deutschen Wirtschaft*, Hamburg 1989, 104–127; Thomas Müller/René Rohrkamp, “Die Firma Leonhard Tietz und ihr Warenhaus in Aachen,” in: Lohmann et al. (eds.), *Warenhaus Tietz*, 59–74, as well as the memories of Julius Schloß, a long-time board member of Leonhard Tietz AG from the entrepreneurial family: Julian Castle Stanford, *Tagebuch eines deutschen Juden im Untergrund*, ed. by the Deutsch-Israelische Gesellschaft, Darmstadt 1980, 13–16.
- 57 See Dieter Ziegler, “Erosion der Kaufmannsmoral. ‘Arisierung’, Raub und Expansion,” in: Norbert Frei/Tim Schanetzky (eds.), *Unternehmen im Nationalsozialismus. Zur Historisierung einer Forschungskonjunktur*, Göttingen 2010, 156–168.

58 Quote from a message from the chairman of the supervisory board, Hermann Münchmeyer, printed in: Lenz, *Karstadt*, 126; “Die Karstadt Stabilisierung,” in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 12/30/1931. Spethmann was a former board member of Commerzbank. In June 1933, the bank M. M. Warburg & Co. proposed him “as our representative” for the Wertheim supervisory board. Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/15/1933, in: SWA, A-12032.

59 Lenz, *Karstadt*, 135. On Schöndorff: *ibid.*, 126–132; Martin Münzel, *Die jüdischen Mitglieder der deutschen Wirtschaftselite 1927–1955. Verdrängung – Emigration – Rückkehr*, Paderborn 2006, 108.

60 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/7/1933, in: SWA, A-12032.

61 *Ibid.*

62 *Ibid.*

63 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/14/1933, in: *ibid.*

64 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/26/1933, in: *ibid.*

65 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 5/11/1933, in: *ibid.*

66 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/30/1933, in: *ibid.*

67 *Ibid.*

68 *Ibid.*

69 *Ibid.*

70 Uhlig already pointed out that the owners of the Hermann Tietz company persistently rejected “Aryanization”. Uhlig, *Warenhäuser*, 115.

71 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 9, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.

72 *Ibid.*

73 Angabe der Rechtsanwälte Dr. Walter Schmidt und Hans Aldenhoff als Verfahrensbevollmächtigte von Georg Tietz, Martin Tietz, Hugo und Elise Zwillenberg in der Rückerstattungssache gegen die Victoria zu Berlin Allgemeine Versicherungs AG, Landgericht Berlin, 42. Wiedergutmachungskammer, Entscheidung, 12/1/1950, in: LAB, Rep. B 025–04, No. 332/50, 32. Also see: Simone Ladwig-Winters, *Freiheit und Bindung: zur Geschichte der Jüdischen Reformgemeinde zu Berlin von den Anfängen bis zu ihrem Ende 1939*, Berlin 2004, 203.

74 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 9, in: LBI, Jasen Tietz Collection, Box 2, File 22.

75 Ernst Klee, *Das Personalexikon zum Dritten Reich. Wer war was vor und nach 1945*, Frankfurt a. M. ²2003, 189.

76 Rudolf Mosse Stiftung GmbH to Reichskanzler Adolf Hitler, 6/28/1933, in: BAB, R 43 II/360, 31.

77 The statement by Aldenhoff and Schmidt that the banker Charly Hartung from Hardy & Co. had already introduced himself to the Hermann Tietz owners as chairman of the planned “Gleichschaltungsgesellschaft” on June 24th is demonstrably incorrect. Hartung was appointed to this position only after July 10th.

78 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/4/1933, in: SWA, A-12032.

79 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/26/1933, in: *ibid.*

80 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/30/1933, in: *ibid.*

81 See Gerald D. Feldman, *Allianz und die deutsche Versicherungswirtschaft 1933–1945*, Munich 2001, 101–105.

82 Auszug aus der Niederschrift über die Sitzung des Reichsministerium, 7/4/1933, in: BAB, R 43 II/360, 50–52.

83 Uhlig, *Warenhäuser*, 115 f. For the classification of this representation, see Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 159.

84 From 1940 to 1944, as head of the economic department of the German military administration in occupied France, Elmar Michel was involved in the “de-Jewification” of the French economy.

85 Feldman, *Allianz*, 101 f.

86 For Wagener’s biography, see Henry Ashby Turner, “Otto Wagener. Der vergessene Vertraute Hitlers,” in: Ronald Smelser et al. (eds.), *Die braune Elite II. 21 weitere biografische Skizzen*, Darmstadt 1993, 243–253.

87 Feldman, *Allianz*, 105 f.

88 For example, see Eglau, *Georg Karg*, 41.

89 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/14/1933, in: SWA, A-12032.

90 See Peter Longerich, *Hitler. Biographie*, Munich 2015, 343.

91 Quoted from: Uhlig, *Warenhäuser*, 111. See Völkischer Beobachter, 7/10/1933; “Aktionen gegen Warenhäuser vorläufig untersagt,” in: *Berliner Börsen-Courier*, 7/7/1933.

92 Schmitt announced in this letter that “in agreement with the Reich Cabinet, out of consideration for the economy as a whole, I reject all measures that would now endanger the department stores.” Reichswirtschaftsminister Schmitt to Präsident des Reichsbank-Direktoriums, 7/10/1933, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, Volume 1.

93 Quoted from: “Tietz – ohne Tietz? Das Warenhaus wird weitergeführt,” in: *Neue Berliner Zeitung* (12 o’clock paper), 7/15/1933, in: BAB, R 2501/2421.

94 “Die Zukunft der Warenhäuser,” in: *Vossische Zeitung*, 7/11/1933.

95 Statement by Trabart von der Tann, 5/14/1947, in: StAL, EL 402–25, Bü 771 b.

96 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/10/1933, in: SWA, A-12032.

97 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/4/1933, in: *ibid.*

98 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/10/1933, in: *ibid.*

99 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/13/1933, in: *ibid.*; on the “Aryanization” of the Aschinger Group, see Jochen Kleining, *M. Kempinski & Co. Die “Arisierung” eines Berliner Traditionsunternehmens*, Hamburg 2008.

100 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/19/1933, in: SWA, A-12032.

101 Gesellschaftsvertrag 7/24/1933 (copy), in: BAB, R 8119F/11483 (also in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 2, Doc. 03).

102 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Central-Verwaltung, Wochenbericht, 11/27/1935 (Bericht Nr. 118), in: BAB, R 8119F/5218, 199.

103 Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 153, had already reached this conclusion. Helmut Friedel was probably not identical to the Hamburg merchant of the same name who, in 1938, took over the Martha Ruppin laundry equipment store on Kurfürstendamm 36/37, which had previously belonged to the Jewish owners Gerson Hirsch and Moritz Borinski. Kaufvertrag zwischen Gerson Hirsch, Moritz Borinski und Helmut Friedel 6/24/1938, in: LAB, B Rep. 025–01, No. 2702-50, 88 f.; Martin Exner to Wiedergutmachungsämter Berlin, 5/9/1952, in: *ibid.*, 60–64.

104 This is the presentation in: Katin, *Hostile Takeovers*, 129: “Helmut Friedel of the Dresdner Bank’s subsidiary, Bankhaus Hardy.”

105 Georg Karg, draft, appendix to the letter to Carl Goetz, 6/16/1936, in: HAC 500/111656.

106 There is no evidence whatsoever to support the assumption that Karg also worked for Hardy & Co. in the meantime (see Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 153). Nothing would have been further from Karg’s mind than to work in an industry other than retail.

107 Hardy & Co. GmbH to Dresdner Bank, 7/31/1933, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 2, Doc. 06.

- 108** At the shareholders' meeting of Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH on 11/30/1936, a board member and an authorized representative of Treuhand-Vereinigung AG reported the two capital contributions of 50,000 RM as the property of their company. Notariell beurkundetes Protokoll, 11/30/1936 (copy), in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 82 f. (Commercial Register B). Similar information is in the undated draft contract in: BAB, R 8119F/5211, 18 f.
- 109** Niederschrift über die Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 7/29/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 110** Gesellschafts-Statut der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH/Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH (§ 7), Anlage 2 zu: Reichskommissar für das Kreditwesen zu Karl Rasche, Dresdner Bank, 10/17/1936; Aktenvermerk betr. Vorschläge Karg, 6/24/1936, in: HAC, 500/111656.
- 111** Dresdner Bank, Note on Kreditantrag Nr. 443, undated, in: HAC, 500/30744-2001.
- 112** Trabart von der Tann (born 1894) completed his law studies with a doctorate in 1919. Trabart von und zu Tann-Rathsamhausen, *Der rechtliche Charakter der Liquidations-Aktiengesellschaft*, Greifswald 1920 (Jur. Diss.).
- 113** Note for Wintermantel, 2/5/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 211.
- 114** Albrecht Bald, "Die 'Arisierung' des Selber Porzellankonzerns Rosenthal (1933–1938), die Erbstreitigkeiten sowie die Auseinandersetzung um die Rückerstattung nach 1945," in: *Miscellanea curiensia, Beiträge zur Geschichte und Kultur Nordoberfrankens und angrenzender Regionen*, Volume IX (2011), 248.
- 115** Julia Schmideder, "Das Kaufhaus Uhlfelder," in: Angelika Baumann/Andreas Heusler (Eds.), *München arisiert. Entrechtung und Enteignung der Juden in der NS-Zeit*, Munich 2004, 134.
- 116** Niederschrift über die Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 7/29/1933; Niederschrift über die Besprechung über Personalangelegenheiten, 9/24/1935, in: BAB, R 8119F/5214 and 5213.
- 117** Sebastian Panwitz, *Das Haus des Kranichs. Die Privatbankiers von Mendelssohn & Co. (1795–1938)*, Berlin 2018, 279 ff. and 285.
- 118** Johannes Bähr, *Die Dresdner Bank in der Wirtschaft des Dritten Reichs*, Munich 2006, 89 and 609.
- 119** Köhler, "Arisierung", 151 and 357.
- 120** This is proven by research in the district index and the central index of the NSDAP, in: BAB, R 9361-VIII and R 9361-IX. From the circle of the first Hertie advisory board, only Alfred Hölling (Dresdner Bank) later joined the NSDAP. He was accepted into the party on 7/1/1940. See Bähr, *Dresdner Bank*, 103.
- 121** Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 122** Köhler, "Arisierung", 231. As a result of the losses in the global economic crisis, the share capital of Hardy & Co. was reduced from 22.5 to 15 million RM in 1932. "Reorganisation von Hardy & Co.," in: *Frankfurter Zeitung*, 3/1/1936.
- 123** Georg Tietz, *Hermann Tietz*, 63.
- 124** *Das Bürgerliche Gesetzbuch mit besonderer Berücksichtigung der Rechtsprechung des Reichsgerichts*, erläutert von Bessau et al., Volume II: Recht der Schuldverhältnisse, Berlin ⁸1934, 294 and 421 f.
- 125** Neufassung des Gesellschaftsvertrags der Firma Hermann Tietz, 8/29/1933, (signed by Georg Karg, Georg Tietz, Martin Tietz, Dr. Hugo Zwillenberg), in: StAM, WB Ia 315.
- 126** This is documented by the breakdown of the family's shareholdings by members according to the contract between the Tietz family and Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/13/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 43.

- 127 Neufassung des Gesellschaftsvertrags der Firma Tietz, 8/29/1933, in: StAM, WB Ia 315.
- 128 Ibid.
- 129 Ibid.
- 130 Advertisement from the company Hermann Tietz/Hermann Tietz & Co. "Wir beehren uns mitzuteilen," in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 8/29/1933, here according to: BAB, R 2501/2421; also in: *Berliner Lokal-Anzeiger*, 8/27/1933, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 2, Doc. 08.
- 131 Neufassung des Gesellschaftsvertrags der Firma Tietz, 8/29/1933 (signed by Georg Karg, Georg Tietz, Martin Tietz, Dr. Hugo Zwillenberg), in: StAM, WB Ia 315.
- 132 Dresdner Bank, Inland-Sekretariat, Note on Kreditantrag Nr. 443, undated [July 1933], in: HAC, 500/30744-2001.
- 133 Ibid.
- 134 Draft for strictly confidential letter, no author [presumably Bernhard Dernburg], 7/19/1933, in: GStA, I. HA Rep. 120, A X No. 46, Beih. 1890.
- 135 Bernhard Dernburg to Staatssekretär Claussen, 7/13/1933, in: *ibid*.
- 136 Bernhard Dernburg to Staatssekretär Claussen (appendix), 7/13/1933; Minister für Wirtschaft und Arbeit to preußische Hypothekenbanken, 8/19/1933, in: *ibid*.
- 137 Reichskommissar für das Bankgewerbe, Ernst (note), 7/22/1933, in: *ibid*.
- 138 Max Unger betr. Konzern Hermann Tietz, 8/6/1933 (with draft of the standstill agreement attached), in: *ibid*.
- 139 Dresdner Bank, Inland-Sekretariat, Note on Kreditantrag Nr. 443, undated [July 1933], in: HAC, 500/30744-2001.
- 140 Ibid.
- 141 Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 156.
- 142 Note for Wintermantel (presumably by Paschke), 2/1/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 211.
- 143 Ibid.
- 144 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Bericht Nr. 1, 8/7/1933, in: BAB, R 8119F/5218, 2.
- 145 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Berichte an die Beiratsmitglieder Nr. 2, 8/17/1933, and Nr. 4, 8/30/1933, in: *ibid.*, 4 f. and 9 f.
- 146 Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 6, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 147 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Bericht Nr. 4 an die Beiratsmitglieder, 8/30/1933, in: BAB, R 8119F/5218, 10.
- 148 See Karg's statement, *ibid*. According to Uhlig, *Warenhäuser*, 225, the number of employees at the Hermann Tietz company in 1933 (without more precise dating) was 13,989. According to the census of 6/16/1933, the proportion of Jews in the population of the German Reich was 0.79 percent. Genschel, *Verdrängung*, 280 (Table IV).
- 149 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 7/4/1933, in: SWA, A-12032.
- 150 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Bericht Nr. 4 an die Beiratsmitglieder, 8/30/1933, in: BAB, R 8119F/5218, 10.
- 151 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: BAB, R 8119F/5214. See Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 188.
- 152 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, Bericht Nr. 4 an die Beiratsmitglieder, 8/30/1933, in: BAB, R 8119F/5218, 11.
- 153 Ibid. The National Socialist Fighting League for Small and Medium-Sized Businesses was only able to achieve a postponement of the November sell-out in Dresden. Protokoll der Berliner Besprechung, 10/11/1933, in: SWA, A-12032

- 154 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 155 Ibid.
- 156 Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 185.
- 157 Statement by Trabart von der Tann, 5/14/1947, in: StAL, EI 402–25, Bü 771 b.
- 158 Georg Karg/Trabart von der Tann to Beauftragter für Wirtschaftsfragen beim Führer, Wilhelm Keppler, 12/2/1933 (Anlage 1 zum Bericht der Treuverkehr Deutsche Treuhand-Aktiengesellschaft für Warenverkehr über bei der Firma Hermann Tietz & Co. angestellte Ermittlungen), in: BAB, R 8119F/5211, 163 f.
- 159 Ibid., 164 ff.
- 160 Ibid., 166 f.
- 161 Anlage 2 zum Bericht der Treuverkehr Deutsche Treuhand-Aktiengesellschaft für Warenverkehr über bei der Firma Hermann Tietz & Co. angestellte Ermittlungen, in: *ibid.*, 170.
- 162 Georg Karg/Trabart von der Tann to Beauftragter für Wirtschaftsfragen beim Führer, Wilhelm Keppler, 12/2/1933, in: *ibid.*, 162.
- 163 Katin, *Hostile Takeovers*, 154.
- 164 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/16/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 165 Ibid.
- 166 Mitteilung der Hertie-Kaufhaus-Beteiligungs GmbH an die Beiratsmitglieder, 9/6/1933 (auszugsweise copy), in: BAB, R 8119F/5211, 127.
- 167 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/16/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 168 Ibid.
- 169 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: *ibid.*
- 170 “Conrad Steinecke Gesellschaft mit beschränkter Haftung,” in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 9/8/1933; Gesellschafterversammlung der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 1/24/1935, in: Kfst, Fakten und Daten, Part 1, Book 7, Doc. 01.
- 171 The former buyer became the managing director of the department store at Weimarer Markt G.M. Ronner. “Umgründung des Warenhauses Hermann Tietz in Weimar,” in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 12/21/1933. A surviving information from Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH for the commercial register from 1/6/1941 shows that the company was the sole owner of “Hans Kröger am Markt, Weimar.” See BAB, R 3102/4412, 90.
- 172 To this day, the idea persists in Weimar that the department store was “sold to Hans Kröger by a trust company” as part of the “Aryanization” of the Hermann Tietz Group. See Gitta Günther et al. (eds.), *Weimar. Lexikon zur Stadtgeschichte*, Weimar 1998, 150.
- 173 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 11/21/1933, in: BAB, R 8119F/5214.
- 174 Hertie Kaufhaus-Beteiligungs-GmbH, Bericht Nr. 2, 8/17/1933, in: *ibid.*, R 8119F/5218, 2; Notariell beglaubigter Vertrag zwischen der Familie Tietz und der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/13/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 43.
- 175 Gesellschaftsvertrag, 5/11/1934, in: StAL, F 303 II No. 4443 (commercial register files). Wilhelm Hermsdorff and Erich Laupenmühlen became additional managing directors. The latter was a partner in August Lewecke GmbH together with Lewecke.
- 176 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Central-Verwaltung, Bericht Nr. 95 an die Beiratsmitglieder, 6/20/1935, in: BAB, R 8119F/5218, 137.

177 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 2/20/1934, in: BAB, R 8119F/5214; Betriebsorganisation bei Hermann Tietz, Berlin. “Drei Warenhäuser werden ausgegründet,” in: *Frankfurter Zeitung*, 2/17/1934.

178 Niederschrift der Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 3/13/1934, in: BAB, R 8119F/5214.

179 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (6), 8/8/1935, in: BAB, R 8119F/5217.

180 Ibid.

181 “Gebesserte Warenhaus-Umsätze,” in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 8/4/1934.

182 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (6), 8/8/1935, in: BAB, R 8119F/5217.

183 Reichswirtschaftsminister und Preußischer Minister für Wirtschaft und Arbeit to Wilhelm Beutner und Walter Berend (as copy to Ch. Hartung, Hardy & Co, gez. von Staatssekretär H. Posse), in: BAB, R 8119F/ 5211, 37.

184 Ibid.

185 Motiv-Bericht über die Auseinandersetzung mit der Familie Tietz und die beabsichtigte Rekonstruktion der Hertie-Kaufhaus-G.m.b.H. nach Vornahme der Auseinandersetzung, 10/30/1934 (15 pages), in: BAB, R 8119F/5212, 124. [hereafter: Motiv-Bericht: motivation report], also in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 4, Doc. 03. The report was available to the advisory board on 12/10/1934. At this meeting, reference was made to the motivation report “which the management has recorded.” The minutes also say: “All those involved agree to the motivation report with the proviso that this motivation report will also be sent to the Reich Ministry of Economic Affairs following the partition plan.” Protokoll der Beirats-Sitzung der Firma Hermann Tietz & Co., 9/12/1934, in: *ibid.*, R 8119F/5214; Wintermantel later pointed out that the report was only available to the advisory board on 12/10/1934. Fritz Wintermantel to Charly Hartung, 12/14/1934, in: *ibid.*, R 8119F/5212, 170.

186 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 24.

187 Ibid.

188 Die Uebernahme der Warenhäuser in der Firma Hermann Tietz & Co. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H., in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 7, Doc. 10. This detailed version has no author, but was certainly written by Karg as a short version with almost identical title has been handed down elsewhere: “Georg Karg, Übernahme der früheren Hermann Tietz OHG durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH,” 3/29/1946, in: StAL, EL 402–25_Bü 771 a-b.

189 *Das Bürgerliche Gesetzbuch*, Volume II, 437.

190 Deutsche Bank und Disconto-Gesellschaft, Stadtzentrale, Kreditstelle betr. Hermann Tietz & Co. (note), 2/20/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 218 f.

191 Niederschrift über die Sitzung des Beirats der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 12/1/1933, in: BAB, R 8119F/5214; Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 156.

192 Deutsche Bank und Disconto-Gesellschaft, Stadtzentrale, Kreditstelle betr. Hermann Tietz & Co. (note), 2/20/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 218 f.

193 Ibid., 219 f.

194 Ibid.; Charly Hartung to Hans Paschke, 1/9/1934, in: *ibid.*, 185.

195 Georg Karg, “Übernahme der früheren Hermann Tietz OHG durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/29/1946,” in: StAL, EL 402–25_Bü 771 a-b.

196 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (6), 8/8/1935, in: BAB, R 8119F/5217.

- 197 Note for Dr. Wintermantel, in: *ibid.*, R 8119F/5211, 213; Niederschrift der Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 3/13/1934, in: *ibid.*, R 8119F/5214.
- 198 Niederschrift der Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 3/13/1934, in: *ibid.*
- 199 Vertrag zwischen der Familie Tietz und der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/13/1934 [hereafter: Auseinandersetzungsvertrag: partition agreement], in: BAB, R 8119F/5211, 43. The contracting parties were from the family: Georg, Martin and Betty Tietz, Hugo and Elise Zwillenberg, from Hertie GmbH: Georg Karg.
- 200 First quote: *ibid.* (4), second quote: Georg Karg, “Übernahme der früheren Hermann Tietz OHG durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/29/1946,” in: StAL, EL 402-25_Bü 771 a-b.
- 201 See Chapter 4, 115 ff.
- 202 Auseinandersetzungsvertrag (partition agreement), in: BAB, R 8119F/5211, 43.
- 203 Note on Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 12/11/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 162 f.
- 204 Landgericht Berlin, 42. Wiedergutmachungskammer, Beschluss in der Rückerstattungssache Georg Tietz und andere gegen die Victoria zu Berlin Allgemeine Versicherungs AG, 12/1/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 30.
- 205 “Besitzwechsel bei Hermann Tietz,” in: *Berliner Tageblatt*, 12/16/1934, here according to: BAB, R 2501/2422; “Ausscheiden der Gründerfamilie bei Hermann Tietz & Co.,” in: *Frankfurter Zeitung*, 12/17/1934 (*ibid.*).
- 206 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 124.
- 207 Bilanz per 31. Januar 1934 (Anlage I zum Motiv-Bericht), in: *ibid.*, 125; Bemerkungen zu der Bilanz und dem Status nach der Auseinandersetzung (Anlage IV zum Motiv-Bericht), *ibid.*, 128–130.
- 208 Bilanz per 31. Januar 1934 (Anlage I zum Motiv-Bericht), in: *ibid.*, 125; Bilanzen der Hermann Tietz & Co. per 7/15/1933 (Bilanzen I und II), in: BAB, R 8119F/5211, 197–201. For the consideration of goodwill in a dispute between shareholders in accordance with Section 738 of the German Civil Code, see *Das Bürgerliche Gesetzbuch*, Volume II, 438.
- 209 Bemerkungen zu der Bilanz der Offenen Handelsgesellschaft per 31. Januar 1934 (Anlage II zum Motiv-Bericht), in: BAB, R 8119F/5212, 126.
- 210 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 124.
- 211 (Georg Karg), Die Uebernahme der Warenhäuser in der Firma Hermann Tietz & Co. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H., in: Kfst, Fakten und Daten, Part 1, Book 7, Doc. 10.
- 212 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 124.
- 213 Neuregelungen der Verhältnisse des Tietz-Konzerns (note), undated, 13 f., in: BAB, R 8119F/5211, 47.
- 214 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 124.
- 215 *Ibid.*
- 216 Auf Grund des Erlasses des Reichsministers der Finanzen ermittelte Einheitswerte der Warenhausgrundstücke 1935 in Gegenüberstellung zu den Einheitswerten von 1932, in: BAB, R 2/1361, 125.
- 217 Note on Einheitswerte Tietzblock, 7/6/1950, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, volume 1.
- 218 Georg Karg, “Übernahme der früheren Hermann Tietz OHG durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/29/1946,” in: StAL, EL 402-25_Bü 771 a-b.
- 219 In a group status report prepared by Wilhelm Graetz at Hermann Tietz OHG as of 3/31/1933, the group’s assets were valued at around 174 million RM. The total debt (bank, mortgage and goods debts) for 6/30/1933 was, according to information from M. M. Warburg, 133 million RM,

and the financial losses for the family upon leaving the company were 15–20 million RM, according to the estimate given in a Deutsche Bank file note. By adding up the group's debts, which the family had to pay for in the separation agreement, and the additional loss of assets suffered when leaving the company, it emerges that the group's assets must have been around 150 RM million. 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, Beschluss in der Rückerstattungssache Tietz u. a. gegen Victoria, 10/30/1950 (copy), in: LAB B Rep. 025–04, No. 325/50, 22; Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/30/1933, in: SWA, A-12032 (on debts as of 6/30/1933); Neuregelungen der Verhältnisse des Tietz-Konzerns (note), undated, 13 f., in: BAB, R 8119F/5211, 47 (on the family's asset losses when leaving the OHG).

220 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5215, 124.

221 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (note), 8/28/1935, in: BAB, R 8119F/5217.

222 Protokoll der Berliner Besprechung, 9/29/1934, in: SWA, A-12033.

223 Neuregelungen der Verhältnisse des Tietz-Konzerns (note), 13 f., undated, in: BAB, R 8119F/5211, 47; Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 179.

224 Der Staatskommissar für die Entnazifizierung und Kategorisierung der Hansestadt Hamburg, Fragebogen Georg Karg, 11/14/1949, in: Staatsarchiv Hamburg (Hamburg State Archive) [hereafter StAHH], 221–11 No. 67679 (also there: information about the estate in Briest).

225 The following comments on Karg's early biography are based on Eglau, *Georg Karg*.

226 Harry Jandorf, Erinnerungen an meinen Vater Adolf Jandorf, Ms. Beverley Hills, CA, 1967 (LBI, Call/Accession Number ME 335, Online Access: https://digipres.cjh.org/delivery/DeliveryManagerServlet?dps_pid=IE8465111) [last accessed 8/2/2023].

227 Regarding Löwenberger and Adler: Georg Karg/Trabart von der Tann to Beauftragter für Wirtschaftsfragen beim Führer, Wilhelm Keppler, 12/2/1933 (Anlage 1 zum Bericht der Treuverkehr Deutsche Treuhand-Aktiengesellschaft für Warenverkehr über bei der Firma Hermann Tietz & Co., Berlin angestellte Ermittlungen), in: BAB, R 8119F/5211, 163 f. Müller, according to later information, had been with the Hermann Tietz company “for 28 years” when he was released in August 1933. Walter Schmidt und Hans Aldenhoff, Erwiderung im Rückerstattungsverfahren Tietz ./ Victoria (1950), 6, in: LBI, Jasen Tietz Collection, Box 2, File 22.

228 Eglau, *Georg Karg*, 41.

229 Statement by Trabart von der Tann, 5/14/1947, in: StAL, El 402-25, Bü 771 b.

230 In a particularly exaggerated form in Katin, *Hostile Takeovers*, 129.

231 As an example: Niederschrift über die Sitzung des Verwaltungsrats, 6/24/1936, in: BAB, R 8119F/5214.

232 Protokoll der Berliner Besprechung, 6/7/1935, in: SWA, A-12034.

233 Andreas Kossert, “Die jüdische Gemeinde Ortelsburg – Ein Beitrag zur Geschichte der Juden in Masuren,” in: Michael Brocke et al. (eds.), *Zur Geschichte und Kultur der Juden in Ost- und Westpreußen*, Hildesheim 2000, 120.

234 Ibid., 121. The new name is documented by a stamp on the company letterhead for 5/20/1933, see also: ibid. In a Dresdner Bank file note from November 1936, a guarantee obligation for the Karg department store in Ortelsburg is listed, shared equally between Georg Karg and Hans Groeber. Note on Kreditantrag vom 11/27/1936 Kaufhaus Paul Held Nachf. G.m.b.H., Berlin, in: HAC, 500/30192-2001.BE.

235 *Hermann Tietz. Der größte Warenhauskonzern Europas im Eigenbesitz*, 53.

236 “S.S. and S.A. besetzen Warenhäuser,” in: *Gubener Zeitung*, March 11/12, 1933, printed in: *Guben in der Zeit des Nationalsozialismus 1933–1945. Eine Dokumentation*, ed. by ACOL Gesell-

schaft für Arbeitsförderung Guben mbH, n.p., n.d., <https://www.yumpu.com/de/document/view/5394489/guben-in-der-zeit-des-nationalsozialismus-1933-acol>, 76 [last accessed 8/2/2023].

237 “Wolff Krimmer jetzt Kaufhaus Karg,” in: *Gubener Zeitung*, 5/26/1933, printed in: *ibid.*, 78. At that time, Karg only acquired the store, not the department store building. The business premises were still rented by Hugo Cohn in 1937. Vertrag zwischen Richard Ladeburg und Georg Karg, 5/14/1937, in: LAB, A Rep. 342–02, No. 62373, 71 f.

238 A. Rink, “Damals wars Guben: Das Kaufhaus in der Herrenstraße 1,” in: *Der Märkische Bote*, 9/20/2019, <https://maerkischer-bote.de/damals-wars/guben-das-kaufhaus-in-der-herrenstrasse-1-196078> [last accessed 8/2/2023].

239 Georg Karg, Note on Angelegenheit Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, Berlin, 9/22/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 117 f.

240 *Ibid.*

241 *Ibid.*

242 Gesellschaftsvertrag zwischen Walter Karg, Richard Ladeburg und Rosa Joel geb. Gumpers, 7/27/1934, in: LAB, A Rep. 342–02, No. 62373, 4.

243 *Ibid.*

244 Vertrag zwischen Walter Karg, Richard Ladeburg, Rosa Joel geb. Gumpers und Georg Karg, 7/27/1934, *ibid.*

245 Deutsche Bank und Disconto-Gesellschaft, Rechtsabteilung, to Hermann Tietz & Co., Central-Verwaltung, 9/7/1934; Georg Karg to Hans Paschke, 9/22/1933, in: BAB, R 8119F/5212, 112 and 116.

246 Georg Karg, Note on Angelegenheit Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, Berlin, 9/22/1934, in: *ibid.*, 117 f.

247 Fritz Wintermantel/Hans Paschke to Charly Hartung, 9/24/1934, in: *ibid.*, 119.

248 Alfred Dresel to Charly Hartung, 9/26/1934, in: *ibid.*, 122.

249 Note from Hartung, 12/10/1934, in: *ibid.*, 164.

250 Ausgefülltes Auskunftsformular des Amtsgerichts Berlin zu den Gesellschaftern der Firma Paul Held Nachf. GmbH, 12/31/1937, in: LAB, A Rep. 342–02, No. 62373, 41; Landesamt zur Regelung offener Vermögensfragen, Berlin, to Rechtsanwälte Notare Knauth Paul Schmidt, z. Hd. Rechtsanwalt Dr. Harald Westphal, 1/28/1999, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 9, Doc. 09.

251 Verkaufsangebot von Rosa Joel geb. Gumpers, 5/4/1937; Vertrag zwischen Rosa Joel geb. Gumpers und Georg Karg, 5/12/1937, in: LAB, A Rep. 342–02, No. 62373, 64–67 and 69 f.

252 Landesamt zur Regelung offener Vermögensfragen, Berlin, to Rechtsanwälte Notare Knauth Paul Schmidt, z. Hd. Rechtsanwalt Dr. Harald Westphal, 1/28/1999, 3, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 9, Doc. 09.

253 Vertrag zwischen Richard Ladeburg und Georg Karg, 5/14/1937, in: LAB, A Rep. 342–02, No. 62373, 71 f. The exchange took place with a comparatively high balance of 220,000 RM.

254 See various file notes and correspondence in: HAC, 500/29925-2001.

255 Christoph Kreutzmüller, *Händler und Handlungsgehilfen. Der Finanzplatz Amsterdam und die deutschen Großbanken (1918–1945)*, Stuttgart 2005, 281–286.

256 Der Staatskommissar für die Entnazifizierung und Kategorisierung der Hansestadt Hamburg, Fragebogen Georg Karg (Frage 43), 11/14/1949, in: StAAH, 221–11 No. 67679.

257 Harry Jandorf, “Erinnerungen an meinen Vater Adolf Jandorf, 4/24/1967,” in: LBI, ME 335.

258 Eglau, *Georg Karg*, 45 and 48.

259 Note by Giebel on Hertie/Karg, 2/8/1937, in: HAC, 500/111656.

3 From the Banks to Karg. The Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH 1935 to 1937/40

1 Protokoll über die Beiratssitzung der Firma Hermann Tietz & Co., 1/24/1935, in: BAB, R 8119F/5214; Protokoll der Gesellschafterversammlung und Neufassung des Gesellschaftsvertrags, 1/24/1935, in: *ibid.*, R 8119F/11483.

2 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 114.

3 In addition, there was a loan claim from Hardy & Co. in the amount of around 323,000 RM and a loan claim from Commerzbank in the amount of 24,000 RM. Protokoll der Gesellschafterversammlung und Neufassung des Gesellschaftsvertrags, 1/24/1935, in: BAB, R 8119F/11483; Änderung und Neufassung des Gesellschaftsvertrages der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 11/30/1936, in: LAB, B Rep. 042, No. 58437 (commercial register file at Charlottenburg District Court).

4 Protokoll der Gesellschafterversammlung und Neufassung des Gesellschaftsvertrags, 1/24/1935, in: BAB, R 8119F/11483.

5 "Kaufhaus des Westens Gesellschaft mit beschränkter Haftung," in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 2/1/1934, here according to: BAB, R 3102/4412, 83; "Deutsche Boden Aktiengesellschaft," in: *ibid.*, 11/16/1933; "Handelsstätte Gera Aktiengesellschaft und Sächsische Grundwert Aktiengesellschaft," in: *ibid.*, 5/4/1934 and 11/4/1933.

6 Note for Wintermantel (presumably by Paschke), 2/1/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 211.

7 Niederschrift über die Sitzung des Beirates der Hertie Kaufhaus-Beteiligungs GmbH, 8/16/1933, in: BAB, R 8119F/5214.

8 Note for Wintermantel (presumably by Paschke), 2/1/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 213.

9 Treuverkehr Deutsche Treuhand AG to Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Geschäftsleitung, betr. Sonderauftrag, 7/15/1936 (strictly confidential), in: HAC, 500/111656.

10 Note for Wieland on Hermann Tietz & Co., 8/29/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 1–4.

11 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (19), 8/28/1935, in: BAB, R 8119F/5217.

12 Aktenvermerk betr. Tietz-Block u. Wohnhausblock Kaiserdamm, Besprechung, 11/14/1949, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, Volume 1.

13 Kammergericht Berlin, Beschluss in der Rückerstattungssache Georg Tietz und andere gegen die Victoria Allgemeine Versicherungs AG, 10/2/1951, in: *ibid.*

14 Kurt Hamann, Note, May 1950, in: *ibid.*

15 The standard value of the above-mentioned properties totaled RM 4.802 million in 1935 and RM 6.694 million in 1936. Note on Einheitswerte Tietz-Block, 7/6/1950, in: *ibid.*

16 Uhlig, *Warenhäuser*, 222.

17 "Warenhaus-Krise?," in: *WPD Pressedienst*, 7/22/1935, here after: BAB, R 2501/2423.

18 Tim Schanetzky, "Kanonen statt Butter". *Wirtschaft und Konsum im Dritten Reich*, Munich 2015, 69; Wolfgang Benz, *Geschichte des Dritten Reiches*, Munich 2000, 97.

19 Hans Erich Priest, *Das deutsche Wirtschaftswunder*, Amsterdam 1936.

20 Balder, *Kleidung*, 349.

21 Quoted from: "Um die Warenhäuser," in: *Berliner Tageblatt*, 3/18/1935.

22 Quoted from Balder, *Kleidung*, 375.

23 Uhlig, *Warenhäuser*, 156.

24 "Warenhaus-Erfrischungsräume nun auch gesetzlich verboten," in: *Berliner Tageblatt*, 5/11/1935.

25 Lenz, *Karstadt*, 217.

- 26 Josef Neckermann, *Erinnerungen, aufgezeichnet von Karin Weingart und Harvey T. Rowe*, Frankfurt a. M. 1970, 67 f.
- 27 Notariell beglaubigte Anmeldung zur Eintragung ins Handelsregister bei den Amtsgerichten Hamburg, Stuttgart, Karlsruhe, Gera, Plauen, München, 3/13/1935, in: Landesarchiv Thüringen – Staatsarchiv Greiz (Thuringia State Archive, Department Greiz State Archive) [hereafter ThStAG], 3–33-4220 Thüringisches Amtsgericht Gera, No. 0767 v. 14715, 3–5; “Umgründung am Jungfernstieg,” in: *Hamburger Fremdenblatt*, 3/23/1935.
- 28 “Alsterhaus sagten nur die Nazis,” in: *TAZ* (North edition), 3/29/2012.
- 29 Ostthüringische Industrie- und Handelskammer Gera to Thüringisches Amtsgericht, Registergericht, Gera, 3/25/1935, in: ThStAG, 3–33-4220 Thüringisches Amtsgericht Gera, No. 0767 v. 14715, 34.
- 30 Stadtvorstand der Haupt- und Handelsstadt Gera to Landgerichtspräsident, Gera, 4/29/1935, in: *ibid.*, 52–54.
- 31 Richard Carl Wolff/Konrad Bussmann to Amtsgericht Gera, Handelsregister, 10/26/1935, in: *ibid.*, 66.
- 32 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Bericht Nr. 95 to Beiratsmitglieder, 6/20/1935, in: BAB, R 8119F/5218, 137.
- 33 Herbert Diercks, *Rund um die Alster. Hamburger Geschichte im Nationalsozialismus. Texte, Fotos und Dokumente*, ed. by the KZ-Gedenkstätte Neuengamme, Hamburg 2018, 10.
- 34 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (4), 8/28/1935, in: BAB, R 8119F/5217.
- 35 Allgemeine statistische Angaben August 1936 (Anlage 3 zum Betriebsbericht), in: *ibid.*, 88.
- 36 *Ibid.*, 12 f.
- 37 Akzeptbank AG to Reichs- und Preußischer Wirtschaftsminister, 7/26/1935, in: BAB, R 2/13610, 9.
- 38 *Ibid.*
- 39 Protokoll der Berliner Besprechung, 6/7/1935, in: SWA, A-12034.
- 40 *Ibid.*
- 41 *Ibid.*
- 42 “Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Berlin – Wechsel im Vorsitz,” in: *Frankfurter Zeitung*, 5/13/1935; Erich H. von Berger, Vorschlag für die Kapital-Rekonstruktion des Hertie-Konzerns, 1/18/1936, 9, in: BAB, R 8119F/5213.
- 43 Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/28/1935, in: BAB, R 8119F/5217.
- 44 *Ibid.*, 5, 10 and 19.
- 45 Protokoll der Berliner Besprechung, 6/7/1935, in: SWA, A-12034; Erich H. von Berger, Vorschlag für die Kapital-Rekonstruktion des Hertie-Konzerns, 1/18/1936, in: BAB, R 8119F/5213.
- 46 *Ibid.*
- 47 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Central-Verwaltung, Geschäftsleitung, to Reichswirtschaftsministerium, 1/13/1936, in: BAB, R 2/57689.
- 48 Niederschrift über die im Anschluss an die Beirats-Sitzung vom 9/24/1935 abgehaltene Besprechung über Personalangelegenheiten, 9/26/1935, in: BAB, R 8119F/5213.
- 49 On Irene Witte, see Rita Pokorny, *Die Rationalisierungsexpertin Irene M. Witte (1894–1976). Biografie einer Grenzgängerin*, diss. phil. Technical University of Berlin 2003; to her work as “Organizer in the ‘Hertie Group’”: *ibid.*, 93–97. The Israel department store was “Aryanized” in 1939 through a sale to Emil Köster AG. On the Nathan Israel department store: Hanns G. Reissner, “The History of Kaufhaus N. Israel and of Wilfrid Israel,” in: *LBI Year Book* III (1958), 227–256.

- 50 Erich H. von Berger, Vorschlag für die Kapital-Rekonstruktion des Hertie-Konzerns, 1/18/1936, in: BAB, R 8119F/5213. As early as January 1935, the Centrum Berlinische Bodenimmobilien-Gesellschaft had sold two properties in Berlin-Schöneberg to Conrad Tack & Cie AG for 1.51 million RM. Purchase contract dated 1/10/1935, in: *ibid.*
- 51 Erich H. von Berger, Vorschlag für die Kapital-Rekonstruktion des Hertie-Konzerns, 1/18/1936, in: *ibid.*
- 52 Reichsminister der Finanzen, Note on Kredite der Akzeptbank für den Hertie-Konzern (draft, Febr. 1936), *ibid.*, 148.
- 53 Erich H. von Berger, Vorschlag für die Kapital-Rekonstruktion des Hertie-Konzerns, 1/18/1936, in: *ibid.*
- 54 Reichskommissar für das Kreditwesen Ernst (note), 3/31/1936, in: BAB, R 2/13610, 159 ff.
- 55 Akzeptbank AG to Reichskommissar für das Kreditwesen, 2/7/1936, in: *ibid.*, 151.
- 56 Dresdner Bank betr. Hertie (note), 2/25/1936, in: HAC, 500/111656.
- 57 Niederschrift über die Sitzung des Verwaltungsbeirates, 2/25/1936, in: BAB, R 8119F/5214.
- 58 Protokoll der Berliner Junioren-Besprechung, 6/30/1933, in: SWA, A-12032; Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns (11 and 15), 8/28/1935, in: BAB, R 8119F/5217; Errechnung der Forderungen per 4/30/1937 (Anlage 2 zu Stillhalte-Abkommen für die Zeit vom 5/1/1937 bis 4/30/1941), in: HAC, 500/111656.
- 59 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Central-Verwaltung, Geschäftsleitung to Reichswirtschaftsministerium, 1/13/1936, in: BAB, R 2/57689.
- 60 Der Präsident des Landesfinanzamts Berlin to Reichsminister der Finanzen, 4/21/1936, in: *ibid.*
- 61 Gründe für und gegen die “Ausgliederung bei Hertie” (6), 5/11/1936, in: HAC, 500/111656.
- 62 Georg Karg to Carl Goetz, 6/16/1936, in: *ibid.*
- 63 Georg Karg, Entwurf (appendix to: Georg Karg to Carl Goetz, 6/16/1936), in: *ibid.*
- 64 “Gesetz über Aktiengesellschaften und Kommanditgesellschaften auf Aktien (Aktiengesetz). Vom 30. Januar 1937,” in: RGBl. I, 1937, No. 15, 107–165.
- 65 On Horten, see recently Peter Hoeres/Maximilian Kutzner, *Der Kaufhauskönig. Helmut Horten – Biografie*, Freiburg i. Br. 2023.
- 66 Georg Karg, Entwurf (appendix to: Georg Karg to Carl Goetz, 6/16/1936), in: HAC, 500/111656.
- 67 Handwritten notes attached to Georg Karg’s letter to Carl Goetz as of 6/16/1936, in: *ibid.* On Goetz: Johannes Bähr, Carl Friedrich Goetz [1885–1965], in: Hans Pohl (ed.), *Deutsche Bankiers des 20. Jahrhunderts*, Stuttgart 2008, 141–152.
- 68 Deutsche Bank und Disconto-Gesellschaft, Wieland, to Georg Karg, draft (July 1936), in: HAC, 500/111656. For the assessment: Wilhelm Schaeffler to Gustav Overbeck, 9/9/1935, in: *ibid.*
- 69 Geschäftsbericht der Rudolph Karstadt Aktiengesellschaft Berlin 1936, 17. Geschäftsjahr 1.2. bis 12/1/1936, Berlin 1937; Westdeutsche Kaufhof Aktiengesellschaft Köln, Bericht über das 32. Geschäftsjahr vom 2/1/1936 bis 12/31/1936, Cologne 1937.
- 70 Vermerk Karding zu einer weiteren Besprechung in Sachen Hertie bei dem Reichskommissar Ernst, 8/27/1936, 8/29/1936, in: Historisches Institut der Deutschen Bank (Historical Institute of Deutsche Bank), K 05/1681. In addition to Karg and Reich Commissioner Ernst, participants in the meeting were the bankers Karl Rasche, Hugo Ratzmann, Ernst Karding and Fritz Wintermantel, who were appointed to Hertie’s new advisory board a few months later.
- 71 *Ibid.*
- 72 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Stillhalte-Abkommen vom 5/1/1937 bis 4/30/1941 (14 pages), in: *ibid.*; Stillhalteabkommen (draft) als Anlage 1 zu Reichskommissar für das Kreditwesen to Karl Rasche, Dresdner Bank, 10/17/1936, in: SWA, A-12035.
- 73 Georg Karg to Bankhaus Hardy & Co. GmbH, 11/16/1936, in: BAB, R 8127/15755, 13.

- 74 Protokoll der Gesellschafterversammlung, 11/30/1936 (with amended and revised company statutes in the appendix), in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 82–92 (commercial register file).
- 75 Georg Karg to Bankhaus Hardy & Co. GmbH, 11/16/1936, in: BAB, R 8127/15755, 13 ff.
- 76 Rasche had been a member of the so-called Reichsführer SS Friends' Circle since 1936, and in 1939 he became an NSDAP member and an honorary officer of the SS. Ratzmann had been an NSDAP member since 1933. On Rasche's biography see: Ralf Ahrens, "Der Exempelkandidat. Die Dresdner Bank und der Nürnberger Prozess gegen Karl Rasche," in: *Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte* 52 (2004), issue 4, 634–670. About Ratzmann: Bähr, *Dresdner Bank*, 610.
- 77 "Hertie Waren- und Kaufhaus G.m.b.H. in Berlin," in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 3/4/1937, here based on BAB, R 3102/4412, 36. On the "Aryanization" of the department store H. Joseph & Co.: Detlev Brunner, "36 Jahre 'deutscher Fleiß'. Das Warenhaus Joseph & Co. 1900–1936", in: Dorothea Holland (ed.), "Zehn Brüder waren wir gewesen. . .". Spuren jüdischen Lebens in Neukölln, Berlin 2012, 363–368.
- 78 Georg Karg to Bankhaus Hardy & Co. GmbH, 11/16/1936, in: BAB, R 8127/15755, 14.
- 79 Gustav Overbeck to Georg Karg, 1/2/1937, in: HAC, 500/111656.
- 80 Ibid.
- 81 Berliner Protokoll, 9/1/1936, in: SWA, A-12035.
- 82 Berliner Protokoll, 8/29/1936, in: ibid.
- 83 Verzeichnis der Gläubiger, die in die Stillhaltung einzubeziehen sind, 8/18/1936, in: HAC, 500/111656.
- 84 See Gregor Schöllgen, *Schaeffler. Biografie einer Familie und eines Unternehmens*, Munich 2021. On Schaeffler's work in the Industriebüro of Dresdner Bank: ibid., 32 f.
- 85 Wilhelm Schaeffler, Hertie. Darstellung der wichtigsten Ergebnisse der Wirtschaftsprüfer, 8/18/1936, in: HAC, 500/111656.
- 86 Ibid.
- 87 Wilhelm Schaeffler to Gustav Overbeck, 9/9/1936, in: ibid.
- 88 "Wie steht es mit den Warenhäusern?," in: *Der Angriff*, 10/16/1936; Similar to the "Olympic business": "Zur neuerlichen Entwicklung der Warenhausumsätze," in: *Wirtschaftspolitischer Fachpressedienst*, 12/12/1936, both in: BAB R 2501/2025.
- 89 "Nachlese zum Olympia-Geschäft," in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 10/10/1936; "Höhere Warenhausumsätze," in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 10/10/1936; "Die Einkäufe im Olympia-Monat," in: *Berliner Lokal-Anzeiger*, 10/10/1936, all in: ibid.
- 90 To summarize: Dieter Ziegler, "Der Ordnungsrahmen," in: Bähr, *Dresdner Bank*, 62–75.
- 91 Lenz, *Karstadt*, 229 f.
- 92 Bericht der Treuhand-Vereinigung Aktiengesellschaft Berlin über die Prüfung der Jahresabschlussbilanz per 3/31/1936 des Bankhauses Hardy & Co. GmbH, Berlin, 2, in: BAB, R 3101/18605, 226; Bericht der Treuhand-Vereinigung Aktiengesellschaft Berlin über die Prüfung der Jahresabschlussbilanz per 3/31/1934 des Bankhauses Hardy & Co. GmbH, Berlin, 19, in: ibid., R 3101/18604, 40 and 49.
- 93 Bericht der Treuhand-Vereinigung Aktiengesellschaft Berlin über die Prüfung der Jahresabschlussbilanz per 3/31/1936 des Bankhauses Hardy & Co. GmbH, Berlin, 12, in: BAB, R 3101/18605, 236.
- 94 Note on Akzeptbank AG, 7/19/1934, in: BAB, R 1501/127202, 228 ff.; Akzeptbank AG, Geschäftsbericht über das dritte Geschäftsjahr 1933/34, Berlin 1934; Reichsminister der Finanzen, Note, 10/22/1936, in: BAB, R 2/13609, 116.
- 95 Note on Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, Berlin, 1/18/1937, in: HAC, 500/111656.

- 96 Hardy & Co. GmbH Konsortialabteilung to Dresdner Bank, Konsortialabteilung IV, 5/28/1937, in: HAC, 500/30192-2001.BE, 61; Notariell beurkundeter Vertrag, 9/4/1937, in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 135 f.
- 97 Hardy & Co. GmbH Konsortialabteilung to Dresdner Bank, Konsortialabteilung IV, 9/20/1937, in: HAC, 500/30192-2001.BE, 66.
- 98 These were the properties at Beußelstraße 15/corner of Turmstraße (Berlin-Moabit), Kaiserdamm 25/25 a, Fredericiastraße 27/28 and Königin-Elisabeth-Straße 2–4 and 6 (all Berlin-Charlottenburg). Vergleich in den Rückerstattungssachen des Kaufmanns Georg Tietz u. a. gegen die Victoria zu Berlin Allgemeine Versicherungs-AG, 4/28/1952, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, Volume 2.
- 99 Our compilation, based on: Hardy & Co. GmbH to Dresdner Bank, 4/4/1939, in: HAC, 500/30192-2001.BE; Notariell beurkundeter Vertrag, 6/14/1940, in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 149 f.; Zentral-Finanzamt Berlin to Oberfinanzpräsident Berlin betr. Umwandlung der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 7/23/1939, in: BAB R 2/20528; Hardy & Co. GmbH Konsortialabteilung to Dresdner Bank, Konsortialabteilung IV, 6/8/1940, in: *ibid.*, 92.
- 100 Hardy & Co. GmbH to Dresdner Bank, 4/4/1939, in: HAC, 500/30192-2001.BE.
- 101 Notariell beurkundeter Vertrag, 6/14/1940, in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 149 f.
- 102 Zentral-Finanzamt Berlin to Oberfinanzpräsident Berlin betr. Umwandlung der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 7/23/1939, in: BAB R 2/20528.
- 103 Hardy & Co. GmbH Konsortialabteilung to Dresdner Bank, Konsortialabteilung IV, 6/8/1940, in: *ibid.*, 92.
- 104 Zentral-Finanzamt Berlin to Oberfinanzpräsident Berlin betr. Umwandlung der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 7/23/1939, in: BAB, R 2/20528. For 1932: Erich H. von Berger, Bericht über die derzeitige Lage des Hertie-Konzerns, 8/28/1935, in: *ibid.*, R 8119F/5217.
- 105 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Rechtsanwalt [presumably Hans-Heinz Steffani] to Oberfinanzpräsident z. Hd. Oberregierungsrat Noordwyk, 4/13/1939, in: BAB, R 2/20528.
- 106 Zentral-Finanzamt Berlin to Oberfinanzpräsident Berlin betr. Umwandlung der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 7/23/1939, in: *ibid.*
- 107 Hardy & Co. Konsortialabteilung to Treuhand-Vereinigung AG, 8/31/1937, in: HAC, 500/30192-2001.BE (with reference to the status before the first sales to Karg); Gesellschafter der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Stand 12/31/1940, 1/6/1941, in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 152.
- 108 From February 1942, Karg also directly owned 100 percent of Hertie's share. The shares were subsequently consolidated from 7.5 RM million to 3.825 RM million. Notariell beurkundeter Gesellschaftsvertrag, 2/23/1942, in: LAB, C Rep. 304, No. 53912, 161 f.; Gesellschafter der Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Stand 12/31/1943, 1/7/1944, in: *ibid.*, 163.
- 109 See: Mark Spoerer, *C&A. Ein Familienunternehmen in Deutschland, den Niederlanden und Großbritannien, 1911–1961*, Munich 2016, 197 ff.; *id.*, "Textilproduktion und -versorgung, 1933–1945," in: Marcel Boldorf/Jonas Scherner (eds.), *Handbuch Wirtschaft im Nationalsozialismus*, Berlin 2023, 349–372.
- 110 "Warenhäuser in der Anpassung," in: *Die Bank*, 5/8/1940; "Elastische Warenhäuser," in: *Berliner Lokal-Anzeiger*, 10/29/1941; "Karstadts Kriegsbilanz," in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 6/14/1941.
- 111 "Westdeutsche Kaufhof," in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 9/1/1941.
- 112 "Warenhäuser im dritten Kriegsjahr," in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 6/14/1942.
- 113 "Das Warenhaus im Kriegseinsatz," in: *Neues Wiener Tagblatt*, 6/11/1943.
- 114 Spoerer, *C&A*, 201; "20 % der Warenhäuser werden stillgelegt," in: *Deutsche Allgemeine Zeitung*, 6/10/1943.

115 Neckermann, *Erinnerungen*, 113 ff.

116 Steffen Radlmaier, "Neckermann und der 'Wäschejude'. Wie Karl Joel um sein Lebenswerk gebracht wurde," in: Matthias Henkel/Eckart Dietzfelbinger (eds.), *Entrechtet. Entwürdigt. Be-raubt: Die Arisierung in Nürnberg und Fürth*, Petersberg 2012, 91–102.

117 Neckermann, *Erinnerungen*, 115.

118 Critical of Neckermann's *Erinnerungen*: Toni Pierenkemper, "Josef Neckermann (1912–1992) – Anmerkungen zur Autobiografie," in: *Jahrbuch für Wirtschaftsgeschichte* 37 (1996), issue 2, 235–245.

119 Neckermann, *Erinnerungen*, 117; Bähr, *Dresdner Bank*, 402.

120 Neckermann, *Erinnerungen*, 118.

121 Ibid.

122 Julia Schnaus, *Kleidung zieht jeden an. Die deutsche Bekleidungsindustrie 1918 bis 1973*, Berlin 2017, 136; Bähr, *Dresdner Bank*, 402. Regarding the legal form: Notariell beurkundeter Gesellschaftsvertrag, 8/13/1943 (copy), in: BAB, R 8135/5724.

123 Regarding the bank loans to Neckermann: Beschluss der Wiedergutmachungskammer bei dem Landgericht Nürnberg-Fürth vom 10/19/1953 in Sachen Joel gegen Neckermann, in: HAC, 500/29787-2001.

124 *Handbuch der deutschen Aktiengesellschaften* 44 (1939), Berlin 1939, Vol. 4, 4156.

125 Neckermann, *Erinnerungen*, 118.

126 Ibid., 120 ff.; Zentrallagergemeinschaft an alle Auslieferungsstellen für Ostarbeiterbekleidung, 1/4/1943, in: BAB, R 3101/21404.

127 Neckermann, *Erinnerungen*, 134 ff.

128 Between July 1941 and March 1943, the Josef Neckermann laundry and clothing factory received around 13 percent of all orders from the textile department of the Lodz ghetto, more than any other German company. Schnaus, *Kleidung*, 151; id. et al. *Die Rolle des Ghetto Litzmannstadt (Łódź) bei der Versorgung der Wehrmacht und der deutschen Privatwirtschaft mit Kleidung (1940 bis 1944)*, in: *Zeitschrift für Unternehmensgeschichte* 1 (2017), 35–56. In his memoirs, Neckermann also states that he set up a laundry and clothing factory in Bialystok, Poland, together with the department store entrepreneur Helmut Horten and the former Dresdner Bank auditor Wilhelm Schaeffler – both of whom had also risen through "Aryanization". So far, no evidence has been found for this operation or a connection between Neckermann, Horten and Schaeffler. Neckermann, *Erinnerungen*, 135 f.; Schöllgen, *Schaeffler*, 99.

129 Bajohr, *Hamburg*, 330; Diercks, *Alster*, 11.

130 Notariell beurkundeter Gesellschaftsvertrag, 8/13/1943 (copy), in: BAB, R 8135/5724.

131 Bähr, *Dresdner Bank*, 404 f.

132 Ibid., 406.

133 Note, 9/2/1944; Zentrallagergemeinschaft für Bekleidung GmbH to Oberbürgermeister der Reichshauptstadt Berlin, Hauptamt für Kriegsschäden, 11/18/1944, in: LAB, A Rep. 005–07, No. 435, 18 and 39.

134 Neckermann, *Erinnerungen*, 119.

135 See Chapter 2, 87.

4 Emigrated and Plundered The Tietz Family after the “Aryanization” of the Company

- 1 Auseinandersetzungsvertrag (partition agreement), 8/13/1934, in: BAB, R 8119F/5211, 43.
- 2 Amtsgericht Charlottenburg, Auskunftsbogen zu Gesellschaftern der Atex Wäschefabrik GmbH, 12/31/1934, in: *ibid.*, 29.
- 3 The contracts mentioned from 11/9/1934 are documented in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 3/2, Docs. 14–18.
- 4 (Kücher-)Eigner’s former position as “Chief Secretary to Mr. Tietz” is documented in: Walter Schmidt und Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin (August 1950), 6, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 26956, Box 2, file 22.
- 5 “Tietz. Eine Erklärung der Hertie-Gesellschaft,” in: *Berliner Börsen-Zeitung*, 12/23/1934; “Zum Ausscheiden der Familie Tietz aus dem Warenhauskonzern Hermann Tietz GmbH,” in: *Frankfurter Zeitung*, 12/24/1934.
- 6 Oberfinanzpräsident Berlin (Devisenstelle Abt. S), Bericht des B. u. B. Prüfers K. Schultze über die am 17.–6/22/1937 bei Georg und Martin Tietz vorgenommene Devisenprüfung, 6/29/1937, in: Brandenburgisches Landeshauptarchiv (Brandenburg Main State Archive) [hereafter BLHA], Rep. 36 A, No. 1565, 347.
- 7 Tietz Ltd., London, Prozess-Vollmacht für Alois Ritter, Vaduz, 1/15/1941, in: LLA, J 391/150.
- 8 See Bekanntmachung des Gesetzes über die Devisenbewirtschaftung und der Durchführungsverordnung zum Gesetz über die Devisenbewirtschaftung. Vom 4. Februar 1935, in: RGBl. I, 1935, No. 10, 2/8/1935, 105; Ralf Banken, “Das nationalsozialistische Devisenrecht als Steuerungs- und Diskriminierungsinstrument,” in: Johannes Bähr/id. (eds.), *Wirtschaftssteuerung durch Recht im Nationalsozialismus. Studien zur Entwicklung des Wirtschaftsrechts im Interventionsstaat des “Dritten Reichs,”* Frankfurt a. M. 2006, 121–236, here especially 151 ff.
- 9 Präsident des Landesfinanzamts Berlin (Devisenstelle) to Georg, Martin und Betty Tietz, z. Hd. Rechtsanwalt Wilhelm Beutner, 10/9/1934, in: BLHA, Rep. 36 A, No. 1565; also in: LLA, V 3/1937/10.
- 10 *Ibid.*
- 11 *Ibid.*
- 12 Oberfinanzpräsident Berlin (Devisenstelle Abt. S), Bericht des B. u. B. Prüfers K. Schultze über die am 17.–6/22/1937 bei Georg und Martin Tietz vorgenommene Devisenprüfung, 6/29/1937, in: BLHA, Rep. 36 A, No. 1565, 348.
- 13 *Ibid.*, 349.
- 14 *Ibid.*, 349 f.
- 15 Urteil des fürstlich liechtensteinischen Landgerichts Vaduz, 7/4/1942, in: LLA, J 391/150.
- 16 Statement, 4/20/1937, in: *ibid.*, V4/1937/10; Transandine Handel Mij, Statement, 8/26/1937, *ibid.*, V4/1937/21. Hugo Zwillingenberg’s son Lutz said in a contemporary witness interview that his father’s depot at N.V. Transandine Handel Mij. could be kept secret from the German authorities. The same can be assumed for the depots of Georg and Martin Tietz. Interview Lutz Zwillingenberg, USC Shoah Foundation, Visual History Audio Online.
- 17 See the reasons for the applications to obtain Liechtenstein citizenship in Chapter 4, 128 f.
- 18 Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Central Administration, Management, Tietz Connection & Export GmbH, 11/14/1938, in: StAM, WB I a, No. 315, 94.
- 19 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 7/23/1957, in: Landesamt für Bürger- und Ordnungsangelegenheiten, Entschädigungsbehörde (Berlin State Office of Administration – Compensation Board) [hereafter LABO, EB], 72.283, D 208.

20 See Chapter 4, 143.

21 Georg Karg, Uebernahme der früheren Hermann Tietz o. H. G. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/29/1946, in: StAL, EL 402–25, Bü 771 a-b.

22 Hans Otto Eglau, “Der Herr von Hertie. Die Karriere des schweisgsamen Warenhauskönigs Georg Karg,” in: *Die Zeit*, 11/27/1970. Similar in: id., *Georg Karg*, 40 (“In the final phase of the tug-of-war over the fate of the company, all that was ultimately at stake was a severance payment of twelve million marks, which the Tietz brothers and their brother-in-law wanted to use to settle abroad ‘to build a new existence’.”).

23 Ladwig-Winters, *Wertheim* 1997a, 183.

24 See Chapter 6, 176.

25 Georg Karg, Uebernahme der früheren Hermann Tietz o. H. G. durch die Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, 3/29/1946, in: StAL, EL 402–25, Bü 771 a-b.

26 Motiv-Bericht (motivation report), 10/30/1934, in: BAB, R 8119F/5212, 124.

27 Letter from lawyers Walter Schmidt and Hans Aldenhoff regarding the restitution claim against Victoria Versicherung, 8/11/1950, undated [1950], in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22, 6.

28 See Chapter 4, 165 ff.; Georg Karg to Familie Tietz, 11/9/1934, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 3, Book 1, Doc. 15; Hertie to Tietz Anschluss-& Export GmbH (copy), 11/14/1938, in: StAM, WB Ia, 315.

29 Eidesstattliche Versicherung Hugo Zwillenberg, 1/25/1952, in: LABO, EB 54.101.

30 Notarielle Ausfertigung des Auseinandersetzungsvertrages, 8/13/1934, in: StAM, WB Ia, 315, 43 f., § 19; Protokoll der Berliner Besprechung, 9/29/1934, in: SWA. A-12033.

31 See “Gesetz über die Änderungen der Vorschriften der Reichsfluchtsteuer vom 5/18/1934,” in: RGBl. I, 1937, 392 f.; Günther Felix, “Scheinlegalität und Rechtsbeugung. Finanzverwaltung, Steuergerichtsbarkeit und Judenverfolgung im Dritten Reich,” in: *Steuer und Studium* 16 (1995), issue 5, 197–204; Martin Friedenberger, *Fiskalische Ausplünderung. Die Berliner Steuer- und Finanzverwaltung und die jüdische Bevölkerung 1933–1945*, Berlin 2008, 67–127.

32 Reichswirtschaftsminister und Preußischer Minister für Wirtschaft und Arbeit, gez. H. Posse, to Wilhelm Beutner und Walter Berend, 7/25/1934, in: BAB, R 8119F/ 5211, 38 f.

33 Wochenbericht an den Hertie-Beirat, 8/30/1933, in: KFSt, Fakten und Daten, Box 2, File 2, Doc.11.

34 Wolfgang Seibel, “Robuste Strukturen, robuste Motive – Holocaust und wirtschaftliche Verfolgungsmaßnahmen. Anlass zur Neubewertung der Strukturalismus/Intentionalismus-Debatte?,” Unpublished lecture manuscript for the meeting of the “Companies in National Socialism” working group of the Gesellschaft für Unternehmensgeschichte on January 14/15, 2000, 3; Dieter Stiefel (ed.), argues similarly: *Die politische Ökonomie des Holocaust. Zur wirtschaftlichen Logik von Verfolgung und “Wiedergutmachung,”* Munich 2001, 19.

35 Interview by Ingo Köhler with Roe Jasen from 9/13/2022.

36 The basis for this was provided by a law that limited the number of pupils and students at public educational institutions to the average population share of the Jewish minority of 1.5 percent. See “Gesetz gegen die Überfüllung deutscher Schulen und Hochschulen vom 4/25/1933,” in: RGBl. I, 1933, 225 f. and Avraham Barkai, “Jüdisches Leben unter der Verfolgung,” in: *Deutsch-jüdische Geschichte in der Neuzeit*, ed. on behalf of the Leo Baeck Institute, Vol. IV: *Aufbruch und Zerstörung 1918–1945*, Munich 1997, 225–248, here 237 ff.

37 Eidesstattliche Versicherung von Rösli Jasen (geb. Tietz), 2/5/1957, in: LABO, EB 320.810, M 4.

38 Eidesstattliche Versicherung von Charlotte Kücher-Eigner 6/10/1953; also: Letter of the lawyer Hans Aldenhoff, 9/16/1953, in: *ibid.*, EB 73.520, D 12.

- 39 Aktenvermerk in Sachen Georg, Tietz, Martin Tietz und Elise Zwillenberg ./ Volksrepublik Bulgarien, undated, in: *ibid.*, EB 72.283, D 202.
- 40 Flick, *Umzugsgüter*, 181.
- 41 Kai Luehrs-Kaiser, "Der diskrete Charme der Prominenz," in: *Berliner Morgenpost* online, 11/5/2006, <https://www.morgenpost.de/printarchiv/wwbm/article104422057/Der-diskrete-Charme-der-Prominenz.html> [last accessed 1/5/2023]; also: Harry Balkow-Görlitzer et al., *Prominente in Berlin-Grunewald und ihre Geschichten*, Berlin 2006.
- 42 Kaufvertrag zwischen Georg Tietz und der Gesellschaft für Vermittlung von ImmobilienbeleihungenmbH, 2/3/1928, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 2; Bruno Bley to Willy Vogel, 7/13/1938, in: *ibid.*, Box 2, File 1.
- 43 A list of the inventory taken over can be found in the appendix to the purchase agreement, 7/19/1938, in: *ibid.*, Box 2, File 2.
- 44 Georg Tietz to Wirtschaftsprüfer Wilhelm Graetz, 8/9/1937, in: *ibid.*
- 45 Kaufvertrag zwischen Willy Vogel und der Bevollmächtigten Charlotte Eigner und Bruno Bley, 7/19/1938, in: *ibid.* The so-called maximum security mortgage of 220,000 RM previously registered on the properties had to be deleted by the Tietz couple or the real estate company.
- 46 Erklärung von Georg Tietz zur Eintragung einer Sicherungshypothek, 7/16/1937, in: *ibid.*
- 47 Through advance payments from claims from Mefa Textilhandels GmbH, the Reich flight tax liability had already been reduced to 179,704.42 RM by August 1938. After deducting the additional 6,990 RM in brokerage fees to be paid by Georg Tietz, only around 46,300 RM of the sales price was transferred to the Tietz couple's blocked emigrant account; see: Bruno Bley to Oberfinanzpräsident, 8/27/1938, in: *ibid.*, box 2, file 1.
- 48 Bruno Bley to Edith Tietz, 7/30/1938, in: *ibid.*
- 49 By a circular issued by the Reich Commissioner for Pricing dated 12/13/1938, all contracts for the transfer of Jewish properties that were still being assessed were denied approval by the pricing authorities. The Reich Commissioner criticized the fact that the market value had to be taken into account, but in practice it was usually assessed according to the standard value. It was to be made more difficult for buyers to achieve purchase profits (so-called de-Jewification profits) in this way. A new regulation came about with the implementing decree of 2/6/1939. In principle, see the statement of the regional economic advisor for Hesse-Nassau on "de-Jewification profits," in: Hessisches Hauptstaatsarchiv, Wiesbaden (Hessian Main State Archive), record group 519, file 132; Christiane Kuller, *Bürokratie und Verbrechen. Antisemitische Finanzpolitik und Verwaltungspraxis im nationalsozialistischen Deutschland*, Munich 2013, 272 ff.; Köhler, "Arisierung", 199.
- 50 Handschriftlicher Vermerk des Wiedergutmachungsamtes Berlin auf Bearbeitungsbogen Rückerstattung 8 WGA 896/50, undated [around 1955], in: LABO, 72.283; Antrag auf Rückerstattung der Grundstücke Koenigsallee 71, Gustav-Freytag-Str. 17 u. Wassergrundstück nach REAO vom 7/27/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1, Appendix.
- 51 See Cornelia Briel, "Die Bücher der Warenhausunternehmer Georg und Martin Tietz und die Leipziger Stadtbibliothek. Zur Verstrickung von kulturellen Einrichtungen in die NS-staatliche Verwertung jüdischen Eigentums," in: Monika Gibas (ed.), "Arisierung" in Leipzig. *Annäherung an ein lange verdrängtes Kapitel der Stadtgeschichte der Jahre 1933–1945*, Leipzig 2007, 162–167, here 164; Flick, *Umzugsgüter*, 181, note 52.
- 52 Flick, *Umzugsgüter*, 181.
- 53 Erkölsi bizonyítvány [Leumundszeugnis] Tietz Georg, 1/27/1937 u. Tietz Edit, 1/28/1937, in: LLA, V 4/1937/10; Erkölsi bizonyítvány Tietz Martin, 1/27/1937 u. Tietz Annie, 1/28/1937, in: *ibid.*, V 4/1937/21. Belegt ist lediglich eine Geschäftsbeziehung von Georg Tietz zur Holzbank AG, Budapest. Ludwig Hasler to fürstliche Regierung, Vaduz, 3/28/1937, in: *ibid.* V 4/1937/10.

54 In March 1937, the then 13-year-old daughter Rösli came to the renowned Prof. Buser's Pre-Alpine Daughters' Institute in Teufen (Canton of Appenzell Ausserrhoden), where she stayed for two years and then attended a hotel management school in Lucerne for two months. Rösli Jasen geb. Tietz, Eidesstattliche Versicherung, 2/5/1957, in: LABO, EB 320.810.

55 Ludwig Hasler to fürstliche Regierung, Vaduz, 3/28/1937, in: LLA, V 4/1937/10.

56 Ludwig Hasler to Gemeindevorsteher in Triesen, 8/14/1937, in: LLA, V 4/1937/21.

57 Charlotte Kücher-Eigner, Eidesstattliche Versicherung, 6/10/1953, in: LABO, EB 73.520, D 12.

58 Nicole Schwalbach, *Bürgerrecht als Wirtschaftsfaktor. Normen und Praxis der Finanzseinbürgerung in Lichtenstein 1919–1955*, Zurich 2012, 28–32 and 55–60; Peter Geiger, *Krisenzeit. Lichtenstein in den Dreissigerjahren 1928–1939*, Vaduz 1997, Vol. 2, 98.

59 Regula Argast, *Einbürgerungen in Lichtenstein vom 19. bis ins 21. Jahrhundert. Schlußbericht*, Zurich 2012, 63; Hanspeter Lussy/Rodrigo López, *Liechtensteinische Finanzbeziehungen in der Zeit des Nationalsozialismus* (Veröffentlichungen der Unabhängigen Historikerkommission Liechtenstein Zweiter Weltkrieg), Part I, Zurich 2005, 173 and 187 ff.

60 Ludwig Hasler to fürstliche Regierung, Vaduz, 4/2/1937, in: LLA, RF 173/397/002/1–4 (first quote); Ludwig Hasler to fürstliche Regierung, Vaduz, 3/28/1937, in: *ibid.*, V 4/1937/10 (further quotes). As a former tax commissioner, Hasler specialized in the establishment of holding companies and foundations. Like his father, he recognized early on what prospects this opened up in the principality. The two Haslers founded around 70 letterbox companies ("seated companies"). Lussy/López, *Finanzbeziehungen*, 68 f.

61 Gemeindevorsteher Triesen, Ferdinand Heidegger, to fürstliche Regierung, Vaduz, 4/14/1937, in: LLA, V 4/1937/10. See Geiger, *Krisenzeit*, Vol. 2, 97.

62 N. V. Transandine Handel Mji. to Regierung des Fürstentums Liechtenstein, 4/23/1937; N. V. Transandine Handel Mji., Statement, 4/20/1937, in: LLA, V 4/1937/10. On Hochheimer: Handelsregister van de Kamer van Koophandel en Fabrieken voor Amsterdam, Uittreksel, undated, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1; Hillel Kuttler, "In unraveling one Holocaust mystery, journalist finds others," in: *The Times of Israel*, 6/13/2015, <https://www.timesofisrael.com/in-unraveling-one-holocaust-mystery-journalist-finds-others/> [last accessed 7/3/2023].

63 Blankart & Cie. to fürstliche Regierung, Vaduz, 4/1/1937, in: LLA, V4/1937/10.

64 Protokoll über die Konferenzsitzung des Landtages, 5/7/1937, 1–3, in: Landtagsprotokolle 1937, in: LLA, LA HB 13/1937.

65 Regierung des Fürstentums Liechtenstein, Staatsbürgerurkunde, 5/18/1937 (copy), in: LLA, V 4/1937/10.

66 Geiger, *Krisenzeit*, Vol. 2, 98. Specifically, these were immigration taxes of 20,000 Swiss francs to the municipality and 10,000 Swiss francs to the principality, a fee of 1,000 Swiss francs and an annual tax of 1,600 Swiss francs. In addition, Georg Tietz had to purchase mortgage bonds for 30,000 Swiss francs from the Principality's savings bank and deposit them in the depot.

67 Ludwig Hasler to Gemeindevorsteher in Triesen, 8/14/1937, in: LLA, V 4/1937/21.

68 *Ibid.*; N. V. Transandine Handel Mij. to Hochwohlhällbliche Regierung des Fürstentums Liechtenstein, 8/18/1937; N. V. Transandine Handel Mij. to Regierung des Fürstentums Liechtenstein, 8/26/1937; N. V. Transandine Handel Mij. to Hochwohlhällbliche Regierung des Fürstentums, Liechtenstein 9/11/1937; Blankart & Cie. to fürstliche Regierung, Vaduz, 8/20/1937, in: *ibid.*

69 Gemeindevorsteher in Triesen, Ferdinand Heidegger, to fürstliche Regierung, Vaduz, 8/28/1937, in: *ibid.*; Protokoll über die nichtöffentliche Sitzung des Landtages, 10/26/1937, 1–3, in: Landtagsprotokolle 1937, in: LLA, LA HB 13/1937.

- 70 Regierung des Fürstentums Liechtenstein, Staatsbürgerurkunde (copy), 11/3/1937, in: *ibid.*, V 4/1937/21; Sparkasse für das Fürstentum Liechtenstein to Regierung des Fürstentums Liechtenstein, 11/5/1937, in: *ibid.*, RF 173/359/1–2.
- 71 Cf. e.g. Georg Tietz, Pension Strub, Vaduz, to Bruno Bley, 8/3/1938, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1.
- 72 Deutsches Konsulat für das Fürstentum Liechtenstein, Zürich, to Fürstliche Regierung, Vaduz, 5/18/1938; Fürstliche Regierung to Deutsches Konsulat für das Fürstentum Liechtenstein in Zürich, 6/24/1938, in: LLA, RF 180/312/1–3.
- 73 Alois Ritter to Fürstliche Regierung, Vaduz, 12/14/1938 and 5/17/1939, in: LLA, RF 185/020/1–9.
- 74 *Ibid.* (5/17/1939).
- 75 Eidgenössisches Politisches Department, Abteilung für Auswärtiges, to Fürstlich Liechtensteinische Regierung, 6/17/1939, in: *ibid.*
- 76 Letter to Georg Tietz, 3/31/1947, in: LLA, V 4/1937/10.
- 77 Martin Tietz, Triesen, to Fürstlich Liechtensteinische Gesandtschaft Bern, 9/7/1949, in: LLA, V 143/363.
- 78 Martin Tietz to Finanzamt Zehlendorf, Berlin, July 1938 (draft), in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR25956, Box 2, File 1; Fürstliche Regierung, Bescheinigung, 12/2/1938, in: LLA, RF 184/364/1–2.
- 79 Martin Tietz, Triesen, to Fürstlich Liechtensteinische Gesandtschaft Bern, 9/7/1949, in: LLA, V 143/363.
- 80 Ludwig Hasler to Fürstlich Liechtensteinische Regierung, Vaduz, 9/10/1951, in: LLA V/1937/21. On the Martin Tietz Foundation: *ibid.*, V 138/10983.
- 81 To the “old business” of Tietz Ltd. belonged, among other things, a trial against the Mitteleuropäische Holzaktiengesellschaft that lasted until August 1942. See the documents in: LLA, J 391/150.
- 82 Eidesstattliche Versicherung von Rösli Jasen, 2/5/1957, in: LLA, EB 320.810, M 4.
- 83 Walther Bernhard to Oberfinanzpräsident München, 1/3/1941, in: BLHA, Rep. 36 A G 3781.
- 84 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/23/1957, in: LABO, EB 72.287, D 120.
- 85 Notarielle Beurkundung der Zahlung zur Wiedergutmachung der in Berlin entstandenen Schäden, 11/19/1938, in: *ibid.*, EB 51.101, D 29; Hugo Zwillenberg, Kurzer Lebenslauf während der Jahre der Verfolgung, 1/9/1952; Anlage zum Entschädigungsantrag, 2/8/1952, in: *ibid.*, EB 54.101, M 5 and M 24 f.
- 86 Anlage zum Antrag auf Entschädigung durch Hugo Zwillenberg, 3/4/1954, in: LABO, EB 54.101, M 25.
- 87 Berliner Adressbuch 1940, Vol. 3, 1304.
- 88 Anlage zum Antrag auf Entschädigung durch Hugo Zwillenberg, 2/8/1952, in: LABO, EB 54.101, D 2.
- 89 *Ibid.*
- 90 Collector’s biography of the Van Ham art auction house, 5/13/2015, online at: https://www.van-ham.com/fileadmin/infos/Einfuehrung_Zwillenberg.pdf [last accessed 3/10/2023].
- 91 Bescheinigung über die Haftzeit in Westerbork und Vittel durch das Niederländische Rote Kreuz, 3/25/1953, in: LABO, EB 54.101, C 6.
- 92 Rechtsanwalt Hermann Götze to Entschädigungsamt Berlin, in: *ibid.*, C 4.
- 93 Hugo Zwillenberg, Lebenslauf, 1/9/1952, in: *ibid.*, M 6.
- 94 Hugo Zwillenberg, Kurzer Lebenslauf während der Jahre der Verfolgung, 1/9/1952, in: LABO, EB 54.101, M 6.
- 95 Eidesstattlicher Lebenslauf, 1/25/1952, in: *ibid.*, C 23.
- 96 See Banken, *Devisenrecht*, 210 ff.

97 “Verordnung über die Anmeldung des Vermögens von Juden, 4/26/1938,” in: RGBl. I, 1938, 413 ff.

98 “Dritte Verordnung zum Reichsbürgergesetz vom 6/14/1938,” in: RGBl. I, 1938, 627 ff.; contemporary also Wolfgang Hefermehl, “Die Entjudung der deutschen Wirtschaft,” in: *Deutsche Justiz* 100 (1938), 1981–1984.

99 “Verordnung über eine Sonderabgabe der Juden deutscher Staatsangehörigkeit (Sühneabgabe) vom 11/12/1938,” in: RGBl. I, 1938, 1579 f.; Joseph Walk (ed.), *Das Sonderrecht der Juden im NS- Staat. Eine Sammlung der gesetzlichen Maßnahmen und Richtlinien. Inhalte und Bedeutung*, Karlsruhe 1981, 254.

100 Köhler, “Arisierung”, 437.

101 “11. Verordnung zum Reichsbürgergesetz vom 11/25/1941,” in: RGBl. I, 1941, 722 ff.

102 The table is our compilation based on tax assessments and compensation claims. The information on transfer losses and Reich flight tax payments by Betty Tietz is estimated on the basis of the notice on the Jewish property levy. The transfer loss results from a total amount of damages of 862,985.66 RM claimed in the compensation procedure. It appears to be too low, as it was later offset against the claims for reimbursement. See on this: Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin in der Nachlass-Sache Betty Tietz, 12/11/1956, 12/11/1956, in: LABO, EB 73.520. In the case of Hugo and Elise Zwillenberg, in addition to the Reich flight tax, an additional emigration levy was levied as a so-called Helldorf donation, which is valued here at 65,033 RM.

103 Cf. Reichsfluchtsteuerbescheid für Georg und Edith Tietz (copy), 11/5/1937, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1. The notice was apparently subsequently slightly amended several times following an objection by Georg Tietz, see copy of the notice dated 11/1/1938, in: LABO, EB 72.283, D 7.

104 Handschriftlicher Vermerk des Wiedergutmachungsamtes Berlin auf Grundlage der OFF Akte 05205e 148 Georg Tietz, n.d. [around 1955], in: LABO, EB 72.283, D 17.

105 The deviations of around 20,000 RM for the Georg Tietz family arose from the objection proceedings against the wealth tax assessment. For this reason, a small part of the sum was deferred at horrendous interest of 5 percent, which was later added back to the tax burden. If the family did not pay, the authorities threatened them with imprisonment and confiscation of their assets.

106 See Chapter 4, 138.

107 Reichsfluchtsteuerbescheid, 2/24/1939, in: LABO, EB 54.101, D 19.

108 Bescheid über die Judenvermögensabgabe, 12/15/1938; Rechtsanwalt Hermann Götze to Entschädigungsamt Berlin, 12/22/1954, in: *ibid.*, D 21 and D 62.

109 Receipt from DeGo for a 20,000 RM fine for emigration dated 12/14/1938, in: *ibid.*, D 25.

110 Bescheinigung des Vorstands der Jüdischen Gemeinde Berlins zwecks Vorlage beim Polizeipräsidenten, 2/25/1939, in: *ibid.*, D 23.

111 Wolf Gruner, *Judenverfolgung in Berlin 1933–1945. Eine Chronologie der Behördenmaßnahmen in der Reichshauptstadt*, Berlin 1996.

112 Bescheide zum Transferkredit Rheinmetall-Borsig AG, Berliner Handels-Gesellschaft, 6/16/1939, 6/7/1939, 8/11/1939; Anlage zum Entschädigungsantrag, 2/8/1952, in: LABO, EB 54.101, D 107, 110 f. and D 2.

113 Eidesstattliche Versicherung Hugo Zwillenberg, 11/10/1954, in: *ibid.*, D 55.

114 “11. Verordnung zum Reichsbürgergesetz vom 11/25/1941,” in: RGBl. I, 1941, 722 f., § 4 and 2–3.

115 Reichsminister der Finanzen, gez. Pilz, to Konrad Breyer, 10/2/1941, in: LABO, EB 73.520, D 4.

116 See Caroline Flick, “Umzugsgüter Tietz. Die Verwertung von Emigrantengut durch den Oberfinanzpräsidenten Berlin-Brandenburg am Beispiel der eingelagerten Mobilien von Georg und Martin Tietz,” in: *KUR – Kunst und Recht* 6, 2018, 174–189, here 183.

117 “Gesetz über die Einziehung volks- und staatsfeindlichen Vermögens vom 7/14/1933,” in RGBL I, 1933, 479 ff.

118 “Verordnung über die Anmeldung feindlichen Vermögens vom 3/5/1940,” in: RGBL I, 1940, 483 f. and “Erlaß des Führers und Reichskanzlers über die Verwertung des eingezogenen Vermögens von Reichsfeinden vom 5/29/1941,” in: RGBL I, 1941, 303. See also Jutta Zwilling, “Reichskommissar für die Behandlung feindlichen Vermögens,” in: Susanne Meinl/Jutta Zwilling, *Legalisierter Raub. Die Ausplünderung der Juden im Nationalsozialismus durch die Reichsfinanzverwaltung in Hessen*, Frankfurt a. M. 2004, 519–528.

119 The only original document that has been passed down is the confiscation of Georg Tietz’s assets. It can be assumed that Betty and Martin Tietz received the notice at the same time or with a short delay. Verfügung der Geheimen Staatspolizei, Staatspolizeileitstelle Berlin to Charlotte Kücher, 6/27/1942, in: LAB, B Rep. 025–05, D 3.

120 Rechtsanwaltskanzlei Stolz to Devisenstelle des OFP Berlin, 8/6/1942, in: BLHA, Rep. 36 A, G 3781/G8819, 142; Feststellungsbescheide, 17./8/24/1942, in: *ibid.*, 38058, 3 and 13.

121 Stephan H. Lindner, *Das Reichskommissariat für die Behandlung Feindlichen Vermögens im Zweiten Weltkrieg. Eine Studie zur Verwaltungs-, Rechts- und Wirtschaftsgeschichte des nationalsozialistischen Deutschlands* (Zeitschrift für Unternehmensgeschichte, Suppl. 67), Stuttgart 1991.

122 See Flick, *Umzugsgüter*, 183 f.

123 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/23/1957, in: LABO, EB 72.287, D 117 f.

124 Handschriftlicher Vermerk des Wiedergutmachungsamtes Berlin auf Grundlage der OFP Akte 05205a 148 Georg Tietz, n.d. [around 1955]; Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 4/7/1959, in: LABO, EB 72.283, D 235 and D 176. The information differs in the documents, as in 1955 a sum of around 113,701 RM was recorded, and in 1959 119,964 RM.

125 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 7/23/1957, in: *ibid.*, D 208.

126 Aktenvermerk des Entschädigungsamtes, 4/27/1953, in: *ibid.*, D 119; Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 2/25/1963, in: *ibid.*, EB 72.287, M 47.

127 Theo Freimuth to Charlotte Kücher [here incorrectly named as “Kicher”], 1/7/1942, in: LAB, B Rep. 025–05, D 4. In the list, Freimuth also notes loan repayments and interest amounting to around 106,000 RM for Georg Tietz and 263,000 RM for Martin Tietz, which had already been distributed. It can be assumed that these payments were used to pay taxes and compulsory levies. The funds stored in the escrow accounts of the Dresdner Bank Dep. K 64 were confiscated by the OFD’s asset realisation office on 7/7/1942 (Georg Tietz) and 8/11/1942 (Martin Tietz), and the accounts were closed. Cf. Theo Freimuth to Charlotte Kücher [“Kicher”], 11/18/1941, in: *ibid.*, D 5.

128 *Ibid.*

129 Liste der geleisteten Reichsfluchtsteuerzahlungen durch Charlotte Kücher-Eigner, 3/21/1956, in: LABO, EB 72.283, D 146.

130 Letter from the asset manager Dr. Nowomiejski, 7/29/1944, in: BLHA, Rep. 36 A, G 3781/G8819.

131 The properties in question were Neumarkt 5, 6/7 and 8 as well as Steindamm 159, 160 and 161 in Königsberg’s main and commercial street – on the site of the former settlement of the Teutonic Order.

132 The Königsberg lawyer Dr. Kurt Jacobsohn (born 3/11/1896) should not be confused with the Berlin Holocaust victim of the same name (born 9/2/1897). LAB, B Rep 025–08 No. 956/62 <https://www.stolpersteine-berlin.de/de/gieselerstr/12/kurt-jacobsohn> [last accessed 3/15/2023].

133 IHK Berlin to Polizeipräsident Berlin, 10/22/1940, in: BAB, R 87, 7342, 3.

134 *Ibid.*

- 135 Reichswirtschaftsministerium, gez. Dr. von Coelln, to Polizeipräsident Berlin, 8/2/1941, in: *ibid.*, 10.
- 136 Reichskommissar für die Behandlung feindlichen Vermögens to Königsberger Grundwert AG, 4/30/1942, in: *ibid.*, 11.
- 137 Reichskommissar für die Behandlung feindlichen Vermögens to Kammergericht Berlin, May 1942 as well as Reichskommissar to Konrad Breyer, 10/3/1942, in: *ibid.*, 13 and 56.
- 138 Beschluss zum 12/10/1944; Nowomiejski to Reichskommissar, 9/30/1944, in: *ibid.*, 139 and 158.
- 139 Telegram Bankhaus Hardy & Co. to Zentralamt für Vermögensverwaltungen der Britischen Zone in Bad Nenndorf, 12/23/1949, in: *ibid.*, 165.
- 140 Rechtskonsulent Dr. Egon Landesberger to Devisenstelle der OFD, 2/4/1939, in: BLHA, Rep. 36 A, G 3781.
- 141 Devisenstelle der OFD Berlin, Fragebogen zur Erteilung einer Genehmigung für Hausverwaltungen, Graudenzerstrasse 15, Gubener Strasse 60 and 61, both of 1/13/1939; Genehmigungsbescheid, 2/3/1939, in: *ibid.*
- 142 Walther Bernhard to Devisenstelle der OFD Berlin, 4/15/1939, in: *ibid.*
- 143 Devisenstelle der OFD Berlin to Walther Bernhard und die Dresdner Bank, Depositen-Kasse 70, 9/23/1939, in: *ibid.*
- 144 Walther Bernhard to Überwachungsstelle für Seide, Kunstseide und Zellwolle, Lindemann, 3/21/1939, in: *ibid.*
- 145 Devisenstelle der OFD Berlin to Reichsfinanzminister, 4/21/1939, in: *ibid.*
- 146 According to Zwillenberg, the paintings in question were “Animal Fable” and “Lion with Dog” by Paul Meyerheim, “Large Still Life” by Hertel, “Italian with Child” by Cretius, “Still Life” by J. S. Beck, “Still Life” by G. W. Völker, “Savoyarde” by Heyden, and “South Seas” and “Market Place in Copenhagen” by Eduard Hildebrandt. Antrag auf Entschädigung durch Hugo Zwillenberg auf der Basis des BEG, 3/4/1954, in: LABO, EB 54101, M 23.
- 147 OKH, gez. Befehlshaber des Ersatzheeres Ch. H. Rüst, to Reichsminister der Finanzen, 1/26/1943, in: BLHA, Rep. 36 A, No. 41516, 7.
- 148 Hermann Voss to Oberfinanzpräsidium Berlin-Brandenburg, 11/6/1943, in: BLHA, Rep. 36 A No. 41516, 33. Already in detail: Stella Baßenhoff/Johanna Heil, *Martin Schönemann und Dr. Hugo Zwillenberg. Kunstbesitz in Emigrantenakten im Bestand der Vermögensverwertungsstelle*, 4/13/2022, <https://retour.hypotheses.org/1976> [last accessed 1/2/2023].
- 149 Antrag auf Entschädigung durch Hugo Zwillenberg, 3/4/1954, in: LABO, EB 54.101, M 24. See Kathrin Iselt, “Sonderbeauftragter des Führers”: *Der Kunsthistoriker und Museumsmann Hermann Voss (1884–1969)*, Cologne 2010; Hanns Christian Löhr, *Das Braune Haus der Kunst: Hitler und der Sonderauftrag Linz, Visionen, Verbrechen, Verluste*, Berlin 2005.
- 150 See Flick, *Umzugsgüter*; Briel, *Bücher* and, among others, the references to the collections in the Proveana database: Provenance research of the German Center for Lost Cultural Property, <https://www.proveana.de/de/link/pro10000009> [last accessed 5/16/2023].
- 151 Ludwig Schmidt-Bangel to Charlotte Kücher-Eigner, 5/29/1940, in: LAB, B Rep. 025- 05, D 2.
- 152 See the list compiled later: Gutachten des Sachverständigen Kurt Wittkowski in der Rückerstattungssache Edith Tietz ./. Deutsches Reich, 9/14/1964, in: LAB, B Rep. 025- 05, 114.
- 153 Flick, *Umzugsgüter*, 180. Here also the reference to the list incorrectly filed under the name Martin Tietz, in: BLHA, Rep. 36 A, 38058, 136 ff.
- 154 Briel, *Bücher*, 166. For more details see Flick, *Umzugsgüter*, 177.
- 155 *Ibid.*
- 156 Flick, *Umzugsgüter*, Part 2, in: KUR 1, 2019, 11–22, here 13.
- 157 *Ibid.*, 11 f.; Briel, *Bücher*, 167.

5 Rebuilding and Safeguarding. The Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH in the Post-war Period 1945 to 1974

1 Hertie-Stiftung, *Seit 100 Jahren Hertie*, Berlin 1991, 21.

2 In a report by the US military administration in February 1946 it is noted that Edgar Breslauer, former department head at Schocken and “politically persecuted person,” was appointed as trustee. Report on the Union Vereinigte Kaufstätten GmbH Stuttgart, signed Schwab, Investigator, 2/28/1946, in: StAL, EL 402, Bü 771 a-b; Bericht der Treuhand-Vereinigung AG, Hamburg, über die Prüfung des Jahresabschlusses der Union Vereinigte Kaufstätten GmbH, Haus Stuttgart, 12/31/1946, in: *ibid*.

3 Among others, “Gesetz Nr. 52 der Militärregierung Deutschland, Sperre und Kontrolle von Vermögen vom 7/14/1945,” in: Amtsblatt der Militärregierung Deutschland, Ausgabe A, 1945, 24–26; Befehl des Obersten Chefs der Sowjetischen Militäradministration in Deutschland (SMAD) Nr. 124 and 126 vom 30./10/31/1945, in: BAB, Z 47 F, 7317/8/2, 88–99.

4 Freilassung aus der Vermögenskontrolle durch das Bayerische Landesamt für Vermögensverwaltung (copy), 10/21/1949, in: StAL, EL 402, Bü 771 a-b; Politische Unbedenklichkeitsbescheinigung des Staatskommissars für die Entnazifizierung und Kategorisierung der Hansestadt Hamburg, gez. Martens, 11/21/1949, in: StAHH, 221–11 No. 67679.

5 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 21 ff.; Transcript of an interview with former Held employee Hans-Georg Watzel, 2/15/2001, 12.

6 Bericht des Amtes für Vermögenskontrolle Stuttgart über die Prüfung der Geschäftsführung des Treuhänders Erwin Burckhardt bei der Union Vereinigte Kaufstätten GmbH, 7/22/1947, in: StAL, EL 402, Bü 771 a-b.

7 *Ibid*.

8 Aktenvermerk des Wirtschaftsamtes der Stadt Berlin, n.d. [1946], in: BAB, DN 1, 112735.

9 Letter from Stadtkreis Plauen on the grounds for expropriation, n.d. [1948], in: BAB, 112716.

10 Letter from Wirtschaftsamt der Stadt Berlin, Bezirksamt Mitte, 3/25/1946 and file note n.d. [1946], in: *ibid*.

11 Feststellung und Beweissicherung von Vermögensschäden in Mitteldeutschland nach dem BFG, Schäden an Betriebsvermögen, 2/26/1973, in: KFSt, Lastenausgleich 4 Tietz Ost, 101. See also the extensive main applications and supplements for the four real estate companies, in: *ibid*, 97 ff.

12 Eglau, *Georg Karg*, 44.

13 The KfA was founded in 1945 by Ludwig Eigner and W. Methner in Charlottenstraße 4 as a shop for all kinds of articles. By 1949, further small branches had been established in Stuttgart-Zuffenhausen, Fellbach and Tübingen, <https://archiv0711.hypotheses.org/1411> [last accessed 3/15/2023].

14 The department store was initially located on a small site on the corner of Kirchgasse/Luisenstraße. By purchasing land, the department store moved to the opposite side of the street in 1956 and received a modern new building in 1961, cf. Stadtlexikon Wiesbaden, <https://www.wiesbaden.de/microsite/stadtlexikon/a-z/kaufhaeuser.php> [last accessed 3/15/2023].

15 Bernd Reinert, *Vom größten Kaufhaus zum größten Leerstand*, <https://blogs.sub.uni-hamburg.de/bergedorf/?p=11013> [last accessed 3/15/2023].

16 H. Braunwarth, *Die führenden westdeutschen Warenhaus-Gesellschaften, ihre Entwicklung nach dem Kriege und ihre heutigen Probleme*, Nuremberg 1957, 22 ff.

17 Interview with Hans-Georg Watzel, 2/15/2001, 12.

18 This certainly incomplete list is based on: Interne Ausarbeitung “Der Hertie Kaufhaus-Konzern” durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: Hessian Economic Archives [hereafter HWA], 1108, 190; Transcript of the interview with Lothar Schirmacher from 2/19/2001, 36.

19 “Schicksal eines vergessenen Kaufhauskoenigs,” in: *Frankfurter Neue Presse*, 6/26/2018, <https://www.fnp.de/lokales/schicksal-eines-vergessenen-kaufhauskoenigs-10385096.html> [last accessed 3/24/2023]; see also: Mönch, *Namen*; Stefan Appelius, “Arisierungen: Lili und die Kaufhauskönige,” in: *Der Spiegel*, from 10/25/2007, <https://www.spiegel.de/geschichte/arisationen-a-948689.html> [last accessed 6/21/2023].

20 Eglau, *Georg Karg*, 46.

21 Preußische IHK für das Rhein-Mainische Wirtschaftsgebiet, Frankfurt a. M. (note), 11/5/1934, in: HWA, 3, Firmenkartei Frankfurt, Eintrag Hansa AG, cards I and IV; see also: Mönch, *Vergessene Namen*; Appelius, *Arisierungen*.

22 Interne Ausarbeitung “Der Hertie Kaufhaus-Konzern” durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190.

23 For a detailed description of the entire process, see: Ladwig-Winters, *Wertheim 1997a*, 94 ff.; id./Erica Fischer, *Die Wertheims. Geschichte einer Familie*, Berlin 2004; Olaf Ossmann, “‘Arisierung’ und ‘Wiedergutmachung’ oder die unbekannte Geschichte des Kaufhausimperiums Wertheim nach 1945,” in: Christoph Biggeleben et al. (eds.), “*Arisierung*” in *Berlin*, Berlin 2007, 315–335, here 322 ff.

24 *Ibid.*, 328.

25 Interne Ausarbeitung “Der Hertie Kaufhaus-Konzern” durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190, 11 f.

26 Therefore, Eglau’s judgment from the 1970s that AWAG in 1952 was merely an “empty corporate shell” must be contradicted; Eglau, *Georg Karg*, 46.

27 Transcript of the interview with Hans-Georg Watzel on 2/15/2001, 24.

28 Ralf Banken, “Was es im Kapitalismus gibt, gibt es im Warenhaus’. Die Entwicklung der bundesdeutschen Warenhäuser 1949–2000,” in: *Zeitschrift für Unternehmensgeschichte* 1 (2012), 3–30; id., “Vom Warenhaus zum Online-Versand. Die Entwicklung des Einzelhandels im 20. Jahrhundert,” in: Christian Kleinschmidt/Jan Logemann (eds.), *Konsum im 19. und 20. Jahrhundert*, Berlin 2021, 87 f. On the change in consumption patterns in the 20th century, see Sina Fabian, “Individualisierung, Pluralisierung und Massenkonsum,” in: Kleinschmidt/Logemann, *Konsum*, 337–362; Kleinschmidt, *Konsumgesellschaft*; Wolfgang König, *Kleine Geschichte der Konsumgesellschaft. Konsum als Lebensform der Moderne*, Stuttgart 2008.

29 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 24.

30 Interne Ausarbeitung “Der Hertie Kaufhaus-Konzern” durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190, 17; Peter Gerstmann, *Der Schrumpfungsprozess der HERTIE GmbH in den Jahren 1978–1985*, diploma thesis, Cologne University of Applied Sciences, 1987, 21.

31 On the role of price fixing, see Sebastian Teupe, *Die Schaffung eines Marktes: Preispolitik, Wettbewerb und Fernsehgerätehandel in der BRD und den USA, 1945–1985*, Berlin 2016, 253–298; generally also Harm Schröter, “Konsumpolitik und ‘Soziale Marktwirtschaft’, Die Koexistenz liberalisierter und regulierter Verbrauchsgütermärkte in der Bundesrepublik der 1950er Jahre,” in: Hartmut Berghoff (ed.), *Konsumpolitik. Die Regulierung des privaten Verbrauchs im 20. Jahrhundert*, Göttingen 1999, 113–134.

32 Banken, *Warenhaus*, 494.

- 33 See a statement by Kaufhof director Otto Klonz: "Warenhäuser: Alles für Frau Piesecke," in: *Der Spiegel* 2/1953, 1/6/1953, <https://www.spiegel.de/politik/alles-fuer-frau-piesecke-a-55ecada6-0002-0001-0000-000026047466> [last accessed 2/16/2023].
- 34 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 24.
- 35 For foreign activities, see: Interne Ausarbeitung "Der Hertie Kaufhaus-Konzern" durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190, 15 f.
- 36 In its commemorative publication, the foundation reports rather cautiously, at around 3 billion DM (1972), see Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 22. Significantly higher figures can be found in Gerstmann, *Schrumpungsprozess*, 21, and Ina Neumann, Karg, Georg, in: *Neue Deutsche Biographie (NDB)*, Vol. 11, Berlin 1977, 153.
- 37 Eglau, *Georg Karg*, 49; Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 23.
- 38 Interne Ausarbeitung "Der Hertie Kaufhaus-Konzern" durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190, 1 and 17.
- 39 Ingo Köhler, "Havarie der "Schönwetterkapitäne"? Die Wirtschaftswunder-Unternehmer in den 1970er Jahren," in: id./Roman Rossfeld (eds.), *Pleitiers und Bankrotteure. Geschichte des ökonomischen Scheiterns vom 18. bis 20. Jahrhundert*, Frankfurt a. M. 2012, 268 ff.
- 40 Interviews with Hans-Georg Watzel and Dr. Joachim Boese from February 15 and 1/24/2001, 1 and 13.
- 41 Gerstmann, *Schrumpungsprozess*, 23 f.
- 42 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 24.
- 43 Interview with Hans-Georg Watzel from 2/15/2001, 4 and 11 f.
- 44 Eglau, *Georg Karg*, 46.
- 45 Ibid.
- 46 Gerstmann, *Schrumpungsprozess*, 23, see especially Table 1.
- 47 For comparison cases see, among others, Köhler, *Havarie*, 270 f; "Josef und seine Gelder," in: *Der Spiegel*, 2/9/1976, 4.
- 48 Gerstmann, *Schrumpungsprozess*, 42
- 49 Interview with Hans-Georg Watzel from 2/15/2001, 24.
- 50 Ralf Banken, "Schneller Strukturwandel trotz Institutioneller Stabilität. Die Entwicklung des deutschen Einzelhandels und die Entstehung des Massenkonsums 1949–2000." in: *Jahrbuch für Wirtschaftsgeschichte* 57 (2007), issue 2; id., *Warenhaus*, 499 f.
- 51 Gerstmann, *Schrumpungsprozess*, 23.
- 52 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 24.
- 53 Satzung der KFSt, 8/26/1953, sowie Notarielle Genehmigung der Senatskanzlei der Freien und Hansestadt Hamburg, 12/28/1953, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 3, Book 10, Doc. 01.
- 54 Satzung der KFSt, 8/26/1953 and §§ 1, 4 and preamble.
- 55 Karin Fleschütz, *Die Stiftung als Nachfolgeinstrument für Familienunternehmen. Handlungsempfehlungen für die Ausgestaltung und Überführung*, Wiesbaden 2008, 65 f.; from a historical perspective: Ingo Köhler, "Aufstieg der Stiftungsunternehmen. Neue Formen der hybriden Governance von Familienunternehmen, 1950–2000," in: id./Eva-Maria Roelevink (eds.), *Transformative Moderne: Struktur, Prozess und Handeln in der Wirtschaft. Festschrift für Dieter Ziegler zum 65. Geburtstag*, Münster 2021, 357–386, here 357 and 360 ff.
- 56 "Gesetz zur Änderung der Vorschriften des Fideikomiß- und Stiftungsrechts vom 12/28/1950," in: BGB I, No. 54, 1950, 820.
- 57 See Georg Strichrodt, "Stiftungsunternehmen. Gründermotive und Wege der Gestaltung," in: *Tradition* 4, 1959, No. 1, 23–43.

- 58 Marc Eulerich/Martin K. Welge, *Die Einflussnahme von Stiftungen auf die unternehmerische Tätigkeit deutscher Großunternehmen*, Düsseldorf 2011, 13.
- 59 Köhler, *Aufstieg*, 360 f.; see also the historical outline of family foundations in: Brun-Hagen Hennerkes, *Die Familie und ihr Unternehmen. Strategie, Liquidität, Kontrolle*, Frankfurt a. M. 2004, 213.
- 60 Köhler, *Aufstieg*, 361.
- 61 Satzung der KFSt, 8/26/1953, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 3, Book 10, Doc. 01, § 1.
- 62 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 24.
- 63 Satzung der KFSt, 8/26/1953, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 3, Book 10, Doc. 01, § 1.
- 64 *Ibid.*, § 3.
- 65 Hertie-Stiftung, *100 Jahren*, 23.
- 66 Markus Heuel, *Die Entwicklung der Unternehmensträgerstiftung in Deutschland*, Baden-Baden 2001, 62.
- 67 Klaus Rehmann, “Die Hertie-Stiftungen,” in: Rolf Hauer et al. (eds.), *Lebensbilder deutscher Stiftungen*, Vol. 5, Tübingen 1986, 294.
- 68 Interne Ausarbeitung “Der Hertie Kaufhaus-Konzern” durch die Volkswirtschaftliche Abt. der Dresdner Bank, 9/8/1958, in: HWA, 1108, 190, 7.
- 69 *Ibid.*, 3.
- 70 *Ibid.*, 2 ff. See also Hertie press collection, *ibid.*
- 71 Rehmann, *Hertie-Stiftungen*, 294.
- 72 *Hertie-Stiftung, 100 Jahren*, 24. The Hertie Foundation, and later the Karg Family Foundation, continued to exist in parallel.
- 73 Peter W. Schulze, “Geschichte der Hertie-Stiftungen und ihrer Stifter. Die gemeinsame Wurzel der Stiftungen,” unpublished manuscript, Bad Vilbel 2000, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 1, Book 1, Doc. 03. Schulze was an employee of the Hertie Foundation in Frankfurt am Main and was apparently employed as an archivist.
- 74 “Gesetz zur Reform des Erbschaftssteuer- und Schenkungssteuerrechts vom 4/17/1974,” in: BGBl I, 42, 1974, 933–947.
- 75 Köhler, *Aufstieg*, 375.

6 Wiedergutmachung: Complicated Issues

- 1 For the history of the Wiedergutmachung rights, see Walter Schwarz (ed.), *Rückerstattung nach den Gesetzen der Alliierten Mächte (Die Wiedergutmachung nationalsozialistischen Unrechts durch die Bundesrepublik Deutschland*, Vol. 1), Munich 1974, 11–31; Mark Wogersien, *Die Rückerstattung von ungerechtfertigt entzogenen Vermögensgegenständen. Eine Quellenstudie zur Wiedergutmachung nationalsozialistischen Unrechts aufgrund des Gesetzes Nr. 59 der britischen Militärregierung*, Diss., Münster 2000, 8 f.; Constantin Goshler, “Die Politik der Rückerstattung in Westdeutschland,” in: id./Jürgen Lillteicher (eds.), “Arisierung” und Restitution. *Die Rückerstattung jüdischen Eigentums in Deutschland und Österreich nach 1945 und 1989*, Göttingen 2002, 100 ff.
- 2 Constantin Goshler, *Wiedergutmachung. Westdeutschland und die Verfolgten des Nationalsozialismus (1945–1954)*, dissertation, Munich 1992, 18. For a detailed discussion of the problematic nature of the terminology, see also Köhler, “Arisierung”, 38 ff.

3 For a detailed discussion of the handling of restitution issues in the Soviet occupation zone, see Schwarz, *Rückerstattung*, 325 ff.

4 For the provisions, see “Gesetz Nr. 52 der Militärregierung Deutschland, Sperre und Kontrolle von Vermögen vom 7/14/1945,” in: *Amtsblatt der Militärregierung Deutschland*, Issue A, 1945, 24–26; Helmut Dölle, *Das Gesetz Nr. 52 über Sperre und Beaufsichtigung von Vermögen – Kommentar*, Stuttgart 1947.

5 See Köhler, “Arisierung”, 452 f.

6 “Militärgesetz Nr. 59 der US-Militärregierung vom 11/10/1947 (USREG)”, in: *Amtsblatt der amerikanischen Militärregierung*, Ausgabe G, 1947 (Official Journal of the American Military Government, Issue G, November 1947), 1 ff.

7 “Gesetz Nr. 59 der britischen Militärregierung (BrREG) vom 5/12/1949,” in: Reinhard von Godin/Hans Frhr. von Godin, *Rückerstattung feststellbarer Vermögensgegenstände in der amerikanischen und britischen Besatzungszone und in Berlin: Gesetz der Militärregierungen mit der Verordnung für Berlin, kommentierte Ausgabe*, Berlin ²1950, 261–471; “Anordnung BK/O (49) 180 der Alliierten Kommandantur Berlin betr. Rückerstattung feststellbarer Vermögensgegenstände an Opfer der nationalsozialistischen Unterdrückungsmaßnahmen (REAO) vom 7/26/1949,” in: *Berliner Verordnungsblatt (VOBL) I* (1949), 221 ff.; “Verordnung Nr. 120 über die Rückerstattung geraubter Vermögensobjekte vom 11/10/1947,” in: *Journal Officiel – Amtsblatt des französischen Oberkommandos in Deutschland vom 11/14/1947*, 1219–1222. For the deviations from the French restitution ordinance, see Schwarz, *Rückerstattung*, 287 ff., and Rainer Hudemann, “Anfänge der Wiedergutmachung. Französische Besatzungszone 1945–1950,” in: *Geschichte und Gesellschaft* 13, 1987, 181–216.

8 Constantin Goshler, “Die Auseinandersetzung um die Rückerstattung arisierten jüdischen Eigentums nach 1945,” in: Uwe Büttner (ed.), *Die Deutschen und die Judenverfolgung im Dritten Reich*, Hamburg 1992, 339–356, here 342 ff.; Köhler, “Arisierung”, 456.

9 See also the experiences of a long-standing specialist lawyer for restitution law, including in the Wertheim case: Ossmann, “Arisierung”, 329 f.

10 The USREG initially only provided for a twelve-month application period, which was extended to this common deadline due to the later entry into force of the restitution regulations in Berlin and the British zone. See among others Wogersien, *Rückerstattung*, 24.

11 Ossmann, “Arisierung”, 329.

12 For more details: Lillteicher, *Rechtsstaatlichkeit*, 131 f.; Schwarz, *Rückerstattung*, 282; Hans Günter Hockerts, “Wiedergutmachung in Deutschland. Eine historische Bilanz 1945–2000,” in: *Vierteljahrshefte für Zeitgeschichte* 49 (2001), 167–214, here 173.

13 Ernst Féaux de la Croix, “Vom Unrecht zur Entschädigung: Der Weg des Entschädigungsrechts,” in: id./Helmut Rumpf, *Der Werdegang des Entschädigungsrechts unter national- und völkerrechtlichem und politologischem Aspekt*, Munich 1985, 1–118, here in particular 16 ff.

14 Hockerts, *Wiedergutmachung in Deutschland*, 175; cf. also Köhler, “Arisierung”, 459.

15 “Gesetz über die Entschädigung der Opfer des Nationalsozialismus in der Bekanntmachung vom 1/10/1951 in der Fassung vom 2/21/1952” in: *Gesetz- und Verordnungsblatt Berlin*, 1952, 116 ff.; only the provisions introduced in the British occupation zone as of 1947 remained inconsistent and did not take into account professional and property damage. Georg Blessin, *Wiedergutmachung*, Bad Godesberg 1960, 21 f.

16 “Bundesergänzungsgesetz zur Entschädigung für Opfer der nationalsozialistischen Verfolgung (BErgG) vom 9/18/1953” (Federal Supplementary Act on Compensation for Victims of National Socialist Persecution (BErgG) of 9/18/1953), in: BGBl. I, 1953, 387 ff.

17 “Bundesgesetz zur Entschädigung für auf dem Gebiet des ehemaligen Deutschen Reiches lebende Opfer der NS-Verfolgung (Bundesentschädigungsgesetz vom 6/29/1959 (BEG)” (Federal Act on Compensation for Victims of National Socialist Persecution of 6/29/1959), in: BGBl. I, 1956, 559 ff.

18 For the definition of income damage, see Hans Giessler, “Schaden an Eigentum und Vermögen,” in: id. et al. (eds.), *Das Bundesentschädigungsgesetz – Zweiter Teil (§§ 51 bis 171 BEG)*, Munich 1983, 2 ff.

19 See Giessler, *Schaden*, 10 f. and 16 f.

20 Interview with Rösli Jasen from 9/13/2022.

21 Kurt Jasen trained in a Military Intelligence Training Center in the USA during the war and entered Europe behind the US troops just one day after D-Day in Normandy. Until the end of the war, as part of the so-called IPW team, he interviewed German prisoners of war, deserters and civilians to collect strategic information for the Allied armies. After the end of the war, he worked for a time in the reconstruction staff of the US military administration. For the biography of Kurt Jasen Jacobowitz, see the text for the exhibition “Kurt Jacobowitz Jasen. Eine deutsch-amerikanische Lebensgeschichte” at the Centrum Judaicum Berlin 2014, <https://centrumjudaicum.de/portfolio-items/kurt-jacobowitz-jaseneine-deutsch-amerikanische-lebensgeschichte/> [last accessed 5/17/2023].

22 Interview with Rösli Jasen from 9/13/2022.

23 Niederschrift der Sitzung der WB 1 (Wiedergutmachungsbehörde Oberbayern), 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01.

24 In detail, these were: Union Vereinigte Kaufstätten GmbH (Berlin), Grundbesitz GmbH (Munich), Immobilien-Verkehrs-GmbH (Stuttgart), Badische Grundwert AG (Karlsruhe), Deutsche Boden- und Kaufhaus Verwaltungs-GmbH (Berlin), Handelsstätte Gera (Berlin) and Magdeburgische Grundwert GmbH (Berlin); Niederschrift der Sitzung der WB 1 (Wiedergutmachungsbehörde Oberbayern), 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01.

25 Ibid., 7.

26 Ibid., 4. See also the reference to an existing extract from the commercial register of Hertie Waren- und Kaufhaus GmbH, Berlin-Munich.

27 For Philipp Auerbach’s biography, see, among others, Elke Fröhlich, “Philipp Auerbach (1906–1952). Generalanwalt für Wiedergutmachung,” in: Manfred Tremml et al. (eds.), *Lebensläufe. Geschichte und Kultur der Juden in Bayern*, Munich 1988, 315 ff.; Hans-Hermann Klare, *Auerbach. Eine jüdisch-deutsche Tragödie oder Wie der Antisemitismus den Krieg überlebte*, Berlin 2022.

28 Aktenvermerk Dr. Auerbach, 5/25/1949, in: StAM, WB Ia, 315.

29 This information can be found in a later document: Vereinbarung zwischen der Hertie, gez. Georg Karg, Edith und Martin Tietz sowie Hugo und Elise Zwillenberg, 4/9/1959, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Part 2, Book 16, Doc 07.

30 Ibid.; and interview with Rösli Jasen from 9/13/2022.

31 Transcript of the conversation with Dr. Joachim Boese, friend of the family and son of Georg Karg’s personal physician, from 1/24/2001, in: KFSt, Interviews, 24.

32 Christoph Kleßmann, *Die doppelte Staatsgründung. Deutsche Geschichte 1945–1955*, Bonn 1991, 37 ff.

33 Rechtsanwalt Otto Lenz to WB I betr. Widerspruch gegen den Rückerstattungsantrag des Georg Tietz u. a., 5/25/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 125.

34 Eglau, *Georg Karg*, 45.

35 Rechtsanwalt Otto Lenz to WB I betr. Widerspruch gegen den Rückerstattungsantrag des Georg Tietz u. a., 5/25/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 125.

- 36 Ibid., 126.
- 37 Ibid.
- 38 Ibid.
- 39 Ibid.
- 40 Ibid.
- 41 Ibid.
- 42 Eglau, *Georg Karg*, 45.
- 43 Georg Tietz to his children, 7/2/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 17.
- 44 Ibid.; Aktenvermerk Dr. Auerbach, 5/25/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 125.
- 45 Ibid., point 2.
- 46 The file note stated verbatim: "The previous charges have been paid off by the Hertie company. As a refund within the meaning of Law 59, the Hertie company only demands the proven construction costs that were incurred after the currency reform." Ibid.
- 47 Ibid.
- 48 Ibid., 120, sub-point 3 and note on Karg's statement, 121.
- 49 For the biography of Fritz Neuland, see, among others, Helga Schmöger (ed.), *Der Bayerische Senat. Biographisch-statistisches Handbuch. 1947–1997*, Düsseldorf 1998, 229 f.
- 50 For the biography of Charlotte Knobloch (née Neuland), see, among others, Michael Schleicher, *Charlotte Knobloch*, Munich 2009; and autobiographical, Charlotte Knobloch with Rafael Seligmann, *In Deutschland angekommen. Erinnerungen*, Munich 2012.
- 51 Interview by the author with Charlotte Knobloch dated 6/27/2023.
- 52 Generalanwalt Dr. Auerbach to Vizepräsident des Bay. Landesamtes für Wiedergutmachung, 5/27/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 122.
- 53 Both quotes from: Georg Tietz to his children, 6/3/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 7.
- 54 For the problems and methods of calculating a historical company value on the basis of direct and indirect valuation methods, see Köhler, "Arisierung", 532 ff.; Manfred Groh, "Zur Berechnung von Unternehmensschäden im Rahmen des BEG," in: *RzW* 18 (1967), Issue 1, 1–5; Bernhard Hartmann, *Die Ermittlung des Firmenwertes nach dem Bundesentschädigungsgesetz in der Fassung, 6/29/1956*, Wiesbaden 1958.
- 55 Georg Tietz to his children, 7/2/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, file.
- 56 Georg Tietz to his children, 6/3/1949, in: *ibid.*
- 57 Georg Tietz to his children, 7/2/1949, in: *ibid.*
- 58 Both quotes from: Georg Tietz to his children, 7/2/1949, in: *ibid.*
- 59 Ibid.
- 60 Georg Tietz to his children, 6/3/1949, in: *ibid.*
- 61 For the biography of Hans Kraus, see the entry in: Munzinger Online/Internationales Biographisches Archiv at <http://www.munzinger.de/document/00000002398> [last accessed 6/12/2023].
- 62 Georg Tietz to his children, 7/2/1949, LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, 1–7.
- 63 Auerbach to Lenz, 7/21/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 113.
- 64 Vergleich, 10/10/1949, in: *ibid.*, 15; confirmed by the statement of Georg Tietz: Georg Tietz to his children, 6/3/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 7.
- 65 This sum increased even further because Hertie also took over the property taxes due, totaling 500,000 DM for the years 1950 to 1955: Vereinbarung mit dem Bayerischen Finanzministerium (note), 7/29/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 06.
- 66 Ibid.

- 67 Niederschrift der Sitzung vor dem WB 1, 10/10/1949, in: *ibid.* Further copies also in: StAM, WB Ia, 315, 138 ff., and LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 16.
- 68 The company is not to be confused with the Hertie subsidiary of the same name, based in Berlin and with branches in Karlsruhe and Stuttgart. Hans Georg Karg took over the representation and management of the Union companies. See der Sitzung vor dem WB 1, 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01, 2, and Comparison, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 2.
- 69 Niederschrift der Sitzung vor dem WB 1, 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01, 4.
- 70 For corresponding examples, see Köhler, “*Arisierung*”, 482 f.; Goshler, *Politik*, various references.
- 71 Niederschrift der Sitzung vor dem WB 1, 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01, 7.
- 72 *Ibid.*, 8.
- 73 As an example, here is an excerpt from the restitution proceedings of the Dresdner Bank in the same year 1949: Köhler, “*Arisierung*”, 482 f.
- 74 Vergleich, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 18 f.
- 75 *Ibid.*, 3–8.; Bestimmungen des Vergleichs (note), n.d. [1949], in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 05, 2.
- 76 Based on information in: Vergleich, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 17.
- 77 Niederschrift der Sitzung vor dem WB 1, 10/10/1949, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 01, 5 f.
- 78 Memorandum zur Verfügungsberechtigung, 10/10/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 2.
- 79 Vergleich, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 17, especially passage III c.
- 80 Memorandum zur Verfügungsberechtigung, 10/10/1949, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 2.
- 81 Vergleich, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 11.
- 82 *Ibid.*, 13.
- 83 Aktenvermerk Auerbach, 5/25/1949, in: *ibid.*, 121; Vereinbarung mit dem Bayerischen Finanzministerium (note), in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Folders 1–6.
- 84 Vergleich, 10/10/1949, in: StAM, WB Ia, 315, 13.
- 85 *Ibid.*, 12 f.
- 86 *Ibid.*, 14.
- 87 *Ibid.*, 16, here verbatim: “Hertie-Ost and Hertie-West and their subsidiaries undertake not to operate new department stores in Munich, Stuttgart and Karlsruhe without the permission of the Tietz family for the duration of the use of the stores in Munich, Stuttgart and Karlsruhe.”
- 88 Rechtsgutachten Prof. Dr. Dölle, Direktor des MPI für ausländisches und internationales Privatrecht in Hamburg, 6/2/1959, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 19, 18.
- 89 Michael Wildt, *Vom kleinen Wohlstand. Eine Konsumgeschichte der fünfziger Jahre*, Frankfurt a. M. 1996.
- 90 Banken, *Warenhaus*; Fabian, *Individualisierung*; Kleinschmidt, *Konsumgesellschaft*; König, *Geschichte der Konsumgesellschaft*.
- 91 Übersicht der Abrechnungen, 7/1/1950 bis 12/31/1958, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 11.
- 92 Abrechnung 3. Quartal 1960 (C. Kücher-Eigner), in: *ibid.*

93 Zahlungen, Umsatz und Saldenrechnung für Häuser München, Stuttgart u. Karlsruhe, 10/1/1961 u. 1949–1958, in: *ibid.*, Box 1, File 5; Abrechnung Lagergrundstücke München u. Stuttgart an Rösli Jasen, 4/9/1959, *ibid.*, Box 2, File 11, 2.

94 This was already noted by Eglau, *Georg Karg*, 45.

95 Köhler, *Aufstieg*, 366 ff.

96 As noted in the agreement between Edith Tietz and Hertie, 10/26/1961, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 1, 1.

97 See numerous descriptions by the family secretary Charlotte Kücher-Eigner, in which she reports, among other things, that “everything always rests with Mr. Martin” in the family’s internal relationship. Charlotte Kücher-Eigner to Edith Tietz, 2/27/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 14.

98 Hans Aldenhoff to Mitglieder der Erbgemeinschaft nach Georg Tietz, Dr. Schell und Charlotte Kücher-Eigner, 3/21/1955, in: *ibid.*, especially Box 1, File 2.

99 Draft offers, 3/30/1955; Kaufoptionsverträge, Urkundenrollen Nr. 87, Amtsgerichte München u. Karlsruhe (certified copy), 3/30/1955; Jahres-Abrechnung der Allgemeinen Verwaltung zu den Kosten des Bauprogramms, zum 1/1/1955, gez. Kücher-Eigner, in: *ibid.*; Grundbuchsache Max Vorstadt München, Kaufangebot (notarial copy), 3/30/1955, in: *ibid.*, Box 1, File 7.

100 Rösli Jasen to Edith Tietz, n.d. [1955]; Kaufoptionsverträge, Urkundenrollen Nr. 87, Amtsgerichte München u. Karlsruhe (certified copy), 3/30/1955, in: *ibid.*

101 Dr. Schell (Hertie) to Roe Jasen, 11/23/1955, in: *ibid.*

102 Rösli Jasen to Georg Karg, n.d. [December 1955], in: *ibid.* There are several handwritten drafts of this letter, which were apparently written down by Kurt Jasen in a notebook in the Berlin Hotel am Zoo.

103 Rösli Jasen to Georg Karg, n.d. [December 1955], in: *ibid.*

104 Edith Tietz to Martin Tietz und Familie Zwillenberg, December 1955, in: *ibid.*

105 The offer also included releasing the community of heirs from all liabilities, such as taxes, liability or any claims for damages from third parties. See: *ibid.*

106 *Ibid.*

107 See also the organizational chart “Das Vermögen der Familie Karg,” n.d. [around 1958], in: HWA, 1108, 190.

108 Draft letter Rösli Jasen to Edith Tietz, n.d. [December 1955], in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 7. In the meantime, there was talk of not giving the family a share of the turnover, but of remunerating them for their consent with installment payments tied to the development of the retail index.

109 Rösli Jasen to Martin Tietz, 12/25/1955, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 7.

110 Aktenvermerk der Treuverkehr-Wirtschaftsprüfungs-AG vom 5/18/1957 zur notariellen Beurkundung der Grundschuld durch Rösli Jasen, 4/4/1956, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 07, 2 f. According to the certificate of inheritance, Georg Tietz’s inheritance was distributed in a ratio of three quarters to one eighth each. This is consistent here: Kaufangebot Frau Rösli Jasen to Hertie (draft), August 1961, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 1; Auskunftsschreiben des Landesamts für Bürger- und Ordnungsangelegenheiten, gez. Kraatz to Amt für Wiedergutmachung Essen, 5/8/1963, in: LABO, EB 72.287, 437.

111 Hans Aldenhoff to Edith Tietz und Rösli Jasen, 11/1/1955, appendix, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 5.

112 The extensive correspondence between Edith Tietz and Charlotte Kücher-Eigner, in: *ibid.*, Box 2, File 4, provides insights into this.

113 Aktenvermerk der Treuverkehr-Wirtschaftsprüfungs-AG, 5/18/1957, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 07, 2 f.

114 Ibid., 4.

115 Ibid., 6. Here in particular the reference to three notarial declarations from Martin and Edith Tietz and Elise Zwillenberg from March/April 1956.

116 Georg Karg to Rösli Jasen, 7/30/1958, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 13.

117 Kurt Jasen to Guido Schell, 1/26/1959, in: *ibid.* Here one can find a summary of the arguments from the Jasen side. See also, for example: Rechtsgutachten Prof. Dr. Dölle zum Kauf- und Übertragungsvertrag des Jahres 1959 zwischen Hertie und Edith Tietz, 4/29/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 19, 43.

118 This is explained in the statement of claim by Hertie against Rösli Jasen, 3/3/1961, in: *ibid.*, Box 2, File 16, 23.

119 Rösli Jasen to Georg Karg, 7/22/1938, in: *ibid.*, Box 2, File 13.

120 Rösli Jasen-Tietz to Guido Schell, 12/3/1958, Anlage Erklärungsentwurf der Erbauseinander-
setzung, in: *ibid.*, Box 1, File 2.

121 Rösli Jasen to Georg Karg, 7/22/1958, in: *ibid.*, Box 2, File 13; Rösli Jasen-Tietz to Georg Karg, 8/16/1958, in: *ibid.*, Box 1, File 2, and Kurt to Rösli Jasen, 6/26/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 8; Rechtsgutachten Prof. Dr. Dölle zum Kauf- und Übertragungsvertrag des Jahres 1959 zwischen Hertie und Edith Tietz, 4/29/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 19, 43. See also Beschluss des Grundbuchamts Stuttgart, 1/23/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 5.

122 File Hertie Verfügungsberechtigung; Rösli Jasen-Tietz to Guido Schell, Hertie, 9/22/1958, in: *ibid.*, Box 1, File 2.

123 Schell to Edith Tietz, 12/16/1958, in: *ibid.*, Box 2, File 13. Edith Tietz had raised her son's concerns.

124 Hertie had a legal opinion confirm that such a path was potentially legally possible. See Rechtsgutachten Prof. Dr. Philipp Möhring, 8/13/1958, in: *ibid.*, here 13 f.

125 Interview with Rösli Jasen from 9/13/2022.

126 Draft letter Rösli Jasen to Guido Schell, 6/26/1959, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 2.

127 See the handwritten, deleted passage: "My mother, who does not have sufficient business experience, cannot overlook the consequences of such an agreement; she does everything that her lawyers and advisors, of whom she has no suspicions, advise her to do." Deleted passage from draft of letter Rösli Jasen-Tietz to Guido Schell, Hertie, 5/15/1959, in: *ibid.*

128 Edith Tietz to Charlotte Kücher-Eigner, 1/15/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 4.

129 Edith Tietz to Rösli Jasen and Hermann Tietz, 2/20/1959, appendix to the minutes at Notary Altenhoff, in: *ibid.*, Box 2, File 17.

130 Rösli Jasen to Edith Tietz, 4/6/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 8.

131 Rechtsgutachten Prof. Dr. Dölle zum Kauf- und Übertragungsvertrag des Jahres 1959 zwischen Hertie und Edith Tietz, 4/29/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 19; Original text of the contract, in: *ibid.*, Box 2, File 17, Kauf- und Übernahmevertrag, 2/20/1959, in: *ibid.*, here 4.

132 Rösli Jasen to Edith Tietz, 4/6/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 8.

133 Rechtsgutachten Prof. Dr. Dölle zum Kauf- und Übertragungsvertrag des Jahres 1959 zwischen Hertie und Edith Tietz, 4/29/1960, 3, in: *ibid.*, Box 2, File 19.

134 Personal letter Kurt Jasen to Edith Tietz, 4/26/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 8.

135 The sales estimate was based on the years 1959 and 1960 (first half of the year). For details see: *ibid.*

136 Personal letter Kurt Jasen to Edith Tietz, 4/26/1959, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 8.

- 137 Vereinbarung zwischen der Hertie, gez. Georg Karg, Edith und Martin Tietz sowie Hugo und Elise Zwillenberg, 4/9/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 16; Aktenvermerk der Hertie zur Vertragslage, n.d. [around 1961], in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 07.
- 138 Charlotte Kücher-Eigner to Edith Tietz, 2/27/1960, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 4. Martin Tietz's role as mediator is also referred to: Charlotte Kücher-Eigner to Guido Schell, 7/28/1958, in: *ibid.*, Box 2, File 13.
- 139 Bruno Köhler (Hertie) to Kurt Jasen, 3/13/1959, in: *ibid.*
- 140 Guido Schell to Kurt Jasen, 1/26/1959, in: *ibid.*
- 141 Gutachten Dölle, 6/2/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 19.
- 142 Rösli Jasen-Tietz to Guido Schell, 15.5./7/17/1959, in: *ibid.*, Box 1, File 2. According to Dölle, the basic problem was that a usufruct right, in contrast to a restitution payment for the Tietz family, would be subject to income tax as ongoing payments from a share in sales. Gutachten Dölle, 6/2/1959, in: *ibid.*, Box 2, File 19, 16.
- 143 Guido Schell to Rösli Jasen, 6/4/1959 and reply from Kurt Jasen, 6/26/1959, in: *ibid.*, Box 1, File 2. Here Jasen emphasized that any tax issue that might arise was not his responsibility.
- 144 Guido Schell to Rösli Jasen, 7/1/1959, in: *ibid.*
- 145 Rösli Jasen to Guido Schell, 6/26/1959, in: *ibid.*
- 146 For the history of the KfA, see Heike van der Horst/Stadtarchiv Stuttgart, *Kaufstätten für alle. Ein Fotoalbum gewährt Einblicke in den Einzelhandel der Nachkriegszeit*, <https://archiv0711.hypotheses.org/1411> [last accessed 5/16/2023].
- 147 Antrag auf Klageabweisung für Rösli Jasen durch Dr. Nörr, 6/30/1961, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, File 3, 25 ff. Here one can find a complete chronological sketch of the KfA events.
- 148 Charlotte Kücher-Eigner to Edith Tietz, 11./1/18/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 4.
- 149 Charlotte Kücher-Eigner to Edith Tietz, 4/19/1960, in: *ibid.*
- 150 Edith Tietz to Charlotte Kücher-Eigner, 1/15/1960, in: *ibid.*
- 151 Vereinbarung in Sachen KfA (draft), 6/18/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 3.
- 152 Kurt Jasen to Hertie-Zentralverwaltung, 16.6./9/6/1960, in: *ibid.*
- 153 Charlotte Kücher-Eigner to Edith Tietz, 8/24/1960, in: *ibid.*, Box 2, File 4.
- 154 Guido Schell to Rösli Jasen, 9/15/1960, in: *ibid.*
- 155 Antrag auf Klageabweisung für Rösli Jasen durch Dr. Nörr, 6/30/1961, *ibid.*, Box 1, File 1, 29.
- 156 Klageschrift der Hertie gegen Rösli Jasen vor dem Landgericht München, 3/3/1961, in: *ibid.*, Box 2, File 16, here 3 and 39.
- 157 Antrag auf Klageabweisung für Rösli Jasen durch Dr. Nörr, 6/30/1961, in: *ibid.*, Box 1, File 1.
- 158 Stellungnahme Hertie zum Vertragsentwurf, 8/8/1961, in: *ibid.*
- 159 Kurt Jasen to Dr. Nörr, 9/15/1961, in: *ibid.*
- 160 Agreement between Edith Tietz and Hertie, 10/26/1961, in: *ibid.*, 2.
- 161 Copy of the agreement between Rösli Jasen and Hertie, 10/26/1961, 3, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 08.
- 162 Aktenvermerk Hertie, 4/10/1962, in: *ibid.*
- 163 Copy of the agreement between Rösli Jasen and Hertie, 10/26/1961, in: *ibid.*, 4 ff.
- 164 Agreement between Edith Tietz and Hertie, 10/26/1961, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 1, file 1, 2.
- 165 *Ibid.*, 3.
- 166 *Ibid.*
- 167 Stellungnahme Hertie zum Vertragsentwurf, 8/8/1961; Aktenvermerk Schell, o. D. [1963], betr. Gutachten über den Wert der Tietz-Grundstücke, in: *ibid.*

168 Agreement between Edith Tietz and Hertie, 10/26/1961, in: *ibid.*, 3 and 6.

169 *Ibid.*, 4 f.

170 Hertie covered these costs in consultation with Jasen from a sum of around 3 million DM, which they were able to claim as business expenses when purchasing the property; letter from Kurt Jasen to lawyer Oehl, Munich, 8/8/1961; Aktenvermerk Schell, o. D. [1963], betr. Gutachten über den Wert der Tietz-Grundstücke, all in: *ibid.*

171 Hertie to Rösli Jasen, 3/2/1962, in: *ibid.*

172 For the individual projects and the conditions of the revenue sharing, see: Überblick über die Tietz-Verträge, n.d. [around 1963], in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 8, Doc. 09.

173 *Ibid.*; Aktenvermerk der Hertie zur Vertragslage, n.d. [around 1961], in: *ibid.*, Doc. 07.

174 Aktenvermerk Treuverkehr Wirtschaftsprüfungs AG, 12/22/1953, in: KFSt, Held, 573.

175 See Chapter 2, 85 ff.; Georg Karg to Wirtschaftsamt Berlin-Mitte, 8/9/1946, in: *ibid.*, 25; also: LAROV to Harald Westphal, 1/28/1999, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 09, here Firmengeschichte, 4.

176 Vertrag zwischen Rosa Held und der Firma Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, 1/7/1954, in: *ibid.*, 1.

177 In 1940, the US census listed her for 59 months under the status of “not employed” and without income: entries Hugo and Hedwig Aufrichtig, in: US Department of Commerce, Bureau of the Census, 16th Census of the United States 1940, State/City New York, <https://www.ancestry.com/imageviewer/collections/2442/images/m-t0627-02673-00178?ssrc=&backlabel=Return&pid=11935020> [last accessed 2/14/2023].

178 Herbert Wendler to Dr. Köhler, 11/6/1953, in: KFSt, Held, 604.

179 Telegram Bruno Köhler to Guido Schell, 6/9/1953, in: *ibid.*, 196.

180 Message for Dr. Schell, signed Frantz KaDeWe, 6/13/1953, in: *ibid.*, 228.

181 Herbert Wendler to Jürgen Frantz, 5/26/1953, in: *ibid.*, 661.

182 Hans-Heinz Steffani to Hertie Vereinigte Kaufstätten GmbH, Schell, 6/9/1953; Rechtsanwalt August Bergschmidt to Dr. Schell dated 6/13/1953, in: *ibid.*, 568 ff. and 221.

183 Rückerstattungsakten Held, Aktenvermerk Georg Karg, 12/23/1953, in: KFSt, Held, 196.

184 All quotations from: Martin Nachmann to Guido Schell 9/14/1953, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 01, 653.

185 Guido Schell to Martin Nachmann, 9/25/1953, in: *ibid.*

186 Internal letter August Bergschmidt to Guido Schell, 6/2/1953, in: KFSt, Held, 221; Telegram Bruno Köhler to Guido Schell, 6/9/1953, in: *ibid.*, 198.

187 Vertrag zwischen Frau Hedwig Aufrichtig und der Firma Kaufhaus Paul Held Nachf., 1/28/1954, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 02, 4.

188 Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, gez. Frantz, to Berliner Zentralbank, Dir. Mehlberg, Schell und Köhler, 2/1/1954, in: KFSt, Held, 300 ff.

189 Vertrag zwischen Hedwig Aufrichtig und der Charlottenburger Grundstücksverkehr GmbH, 1/28/1954, in: *ibid.*, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 03, 2 f.

190 Vollmachten Hedwig Aufrichtig zur Durchführung des aufschiebenden Grundstücksverkaufs Invalidenstraße 1, 2/15/1953, in: *ibid.*, Held, 62; file note, 12/16/1953, in: *ibid.*

191 Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, gez. Frantz, to Berliner Zentralbank, Dir. Mehlberg, Schell und Köhler, 2/1/1954, in: *ibid.*, 298.

192 Hedwig Aufrichtig to Walter Karg, 1/4/1955, in: *ibid.*, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 04; Georg Karg to Jürgen Frantz, 2/7/1955; Georg Karg to Guido Schell, 2/15/1955, in: *ibid.*, Held, 75 and 69.

193 Joseph Kaskell to Walter Karg, 6/1/1955, in: *ibid.*, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 05.

- 194 Bruno Köhler to Herbert Wendler, 12/23/1953, in: KFSt, Held, 594.
- 195 Hertie to Martin Nachmann, 1/14/1954, in: *ibid.*, 51.
- 196 Herbert Wendler to Bruno Köhler, 1/8/1954, in: *ibid.*, 4; Hertie to Bruno Köhler, 5/20/1953, in: *ibid.*, 482; see also the request from Hertie for an expert opinion, 5/8/1953, in: *ibid.*, 236. This outlines the facts and line of argument of the Joel representatives in an anonymous form. It is unclear whether the document was sent to a specialist lawyer for restitution law or to an employee of the Wiedergutmachungsamt.
- 197 See REAO, Article 28, in: VOBl. I, 1949, 225.
- 198 Herbert Wendler to Bruno Köhler, 11/6/1953, in: KFSt, Held, 604 f.
- 199 Hertie to Bruno Köhler, 12/1/1953, in: *ibid.*, 447 f.
- 200 Hertie to Herbert Wendler, 12/23/1953, in: *ibid.*, 595 ff.
- 201 *Ibid.*
- 202 Vertrag zwischen Rosa Held und der Firma Kaufhaus Paul Held Nachf. GmbH, 7/7/1954, in: KFSt, Fakten und Daten, Part 2, Book 9, Doc. 06, 2.
- 203 See also Berliner Zentralbank to Bruno Köhler, 8/4/1954, in: *ibid.*, Doc. 07.
- 204 Bescheide des Landesamtes zur Regelung offener Vermögensfragen Berlin an Dr. Westphal, 10/15/1998 and 1/28/1999, in: *ibid.*, Doc. 08.
- 205 Grundstücks- und Eigentümergegeschichte zum Bescheid des Landesamtes zur Regelung offener Vermögensfragen Berlin an Rechtsanwalt Dr. Westphal, 1/28/1999, here: Verfolgungsbedingter Vermögensverlust (loss of assets due to persecution), in: *ibid.*, Doc. 09, 8.
- 206 Handschriftlicher Vermerk des Wiedergutmachungsamtes Berlin zur WGA-Aktenaufstellung Tietz, 5/9/1957, in: LABO, EB 72.283, D 182 f.
- 207 For the “Aryanization process”, see Chapter 2, 83 ff. The exact date of the filing of restitution claims is unknown.
- 208 Wiedergutmachungsamt Berlin (note), 5/12/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 322/50, 7.
- 209 Widerspruch der Victoria Versicherung an das Wiedergutmachungsamt Berlin, 4/15/1950, in: *ibid.*, 327/50, 4 f.
- 210 Interner Aktenvermerk der Victoria Versicherung zur Besprechung Dr. Schütz und Dr. Fließ betr. Tietz-Block und Wohnhausblock Kaiserdamm, 11/14/1949, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, volume 1.
- 211 Widerspruch der Victoria Versicherung an das Wiedergutmachungsamt Berlin, 4/15/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 327/50, 4 f.
- 212 Interner Aktenvermerk der Victoria Versicherung zur Besprechung Dr. Schütz und Dr. Fließ betr. Tietz-Block und Wohnhausblock Kaiserdamm, 11/14/1949; Aktenvermerk Kurt Hamann, May 1950, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, volume 1, 2 f.
- 213 Walter Schmidt to Wiedergutmachungsamt Berlin, 5/12/1950, in: *ibid.*, 9 f.
- 214 *Ibid.*, 10.
- 215 REAO, Art. 12, in: *Verordnungsblatt für Groß-Berlin, Jg. 5, Teil 1, No. 47, 8/3/1949*, 223.
- 216 REAO, Art. 40, in: *ibid.*, 226. See in detail Constantin Goschler, *Auseinandersetzung*, 343; Köhler, “Arisierung”, 484 f.
- 217 Walter Schmidt to Wiedergutmachungsamt Berlin, 5/12/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 327/50, 10.
- 218 Beschluss der 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, 12/12/1950, in: *ibid.*, No. 332/50, 34.
- 219 See the detailed arguments of Victoria by Walter Schmidt and Hans Aldenhoff to the Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, 10/3/1950, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, volume 1, 4.

- 220 Kurt Hamann zur Rückerstattungssache Tietz ./ Victoria (note), May 1950, in: *ibid.*, 2 and 4.
- 221 Erwiderung der Rechtsanwälte Walter Schmidt und Hans Aldenhoff auf den Widerspruch der Victoria Versicherung im Restitutionsverfahren, 08/11/1950, n.d. [August 1950], in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22.
- 222 REAO, Art. 2, in: *Verordnungsblatt für Groß-Berlin*, Vol. 5, Part 1, No. 47, 8/3/1949, 221 f.
- 223 Kurt Hamann zur Rückerstattungssache Tietz ./ Victoria (note), May 1950, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, Volume 1.
- 224 *Ibid.*, 3; Note from Victoria Versicherung on “Einheitswerte Tietzblock”, 7/6/1950; Interner Aktenvermerk der Victoria Versicherung zur Besprechung Dr. Schütz und Dr. Fliess betr. Tietz-Block und Wohnhausblock Kaiserdamm, 11/14/1949, in: *ibid.*
- 225 *Ibid.*, 18.
- 226 Victoria Versicherung to Wiedergutmachungsamt Berlin, 5/25/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 16 f.
- 227 Widerspruch der Victoria Versicherung an das Wiedergutmachungsamt Berlin, 4/15/1950; Walter Schmidt to Wiedergutmachungsamt Berlin, 5/12/1950, in: *ibid.*, 327/50, 5 and 10 f.
- 228 Letter from the lawyers Walter Schmidt and Hans Aldenhoff (Tietz) on the restitution application, 08/11/1950, n.d. [1950], in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22, 2.
- 229 *Ibid.* and Walter Schmidt to Wiedergutmachungsamt Berlin, 5/12/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 327/50, 9 f.; Erwiderung der Rechtsanwälte Walter Schmidt und Hans Aldenhoff auf den Widerspruch der Victoria Versicherung im Restitutionsverfahren vom 8/11/1950, n.d. [August 1950], in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 22; Walter Schmidt and Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, 10/3/1950, in: AEV, A0109-00042, 25.
- 230 Aktenvermerk zur Öffentlichen Sitzung der 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin, 10/30/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 26 f.
- 231 Beschluss der 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin in Sachen Tietz ./ Victoria (copy), 12/1/1950, in: *ibid.*, 27 ff.
- 232 REAO, Art. 8, in: *Verordnungsblatt für Groß-Berlin*, Vol. 5, Part 1, No. 47, 8/3/1949, 223. The article regulated the rights of the partners of companies and corporations under commercial law and permitted a transfer of restitution claims only with special official approval if the company had been forcibly dissolved.
- 233 Beschluss der 42. Wiedergutmachungskammer des Landgerichts Berlin in Sachen Tietz ./ Victoria (copy), 12/1/1950, in: LAB, B Rep. 025–04, No. 332/50, 34.
- 234 The complaint has not been handed down as a primary source. The main grounds for appeal are therefore reproduced on the basis of a detailed summary according to: Aufhebungsbeschluss des 3. Ferien-Zivilsenats des Kammergerichts Berlin unter Leitung des Senatspräsidenten Dr. Gallis, 8/23/1951, in: ERGO Archive, Victoria holdings A0109-00042, Volume 1, 14.
- 235 *Ibid.*
- 236 *Ibid.*, 1.
- 237 Senator für Finanzen to Entschädigungsamt Berlin, 3/30/1953, in: LABO, EB 73.520, M 17.
- 238 *Ibid.*
- 239 Handschriftlicher Vermerk des Wiedergutmachungsamtes Berlin zur WGA-Aktenaufstellung Tietz, 5/9/1957, in: *ibid.*, EB 72.283, D 183. The source specifically names the property company Wittenberg Platz AG, Merkur Treuhand- und Grundstücksverwaltungs AG, Centrum Berlinische Bodenbesitz and the Grundstücks AG Beußelturm. Another case of secondary acquisition concerned the small Berlin property at Wichmannstraße 3, which was claimed for restitution by the

IRSO in the 1950s as collective Jewish property: Hans Aldenhoff to the heirs of Georg Tietz, 8/10/1959 and to Mrs. Edith Tietz, 3/8/1956, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2-File 20.

240 Aktenvermerk in Sachen Georg und Martin Tietz ./. Nordwestdeutscher Rundfunk, in: LABO, EB 72.283, D 175.

241 Helmut Laas (Kurt Jasen's lawyer) to Wiedergutmachungsämter Berlin, 4/19/1951; Vertrag zwischen Georg Jacobowitz und der AG West für Textilhandel, 7/29/1928 (copy), in: LAB, B Rep. 025–05, 6195/50, 16 and 7 ff.

242 Ibid., 16.

243 Hertie Zentralverwaltung to Wiedergutmachungsamt Berlin-Schöneberg, 5/22/1951, and Vergleich im Rückerstattungsverfahren Kurt Jasen (Jacobowitz) ./. Hertie, 5/23/1952, in: ibid., 23 and 25.

244 Claim for Restitution of Property pursuant to order BK/O 49, 7/27/1949, LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1.

245 Vergleich zwischen den Eheleuten Tietz und den Erben von Willy Vogel, 9/15/1951; Aktenvermerk der Wiedergutmachungsämter von Berlin, n.d., in: LABO, EB 72.283, D 125 ff. and D 172. Georg Tietz became a 60 percent co-owner and Edith Tietz a 40 percent co-owner.

246 Hans Aldenhoff to Dr. Gerhard Schmidt (lawyer for the Vogel family), 5/30/1951, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 1.

247 Mietvertrag zwischen den Erben von Georg Tietz und dem Senat von Berlin (copy), 6/1/1954; "Dornröschen-Schloß für die Gäste Berlins," in: *Berliner Morgenpost*, newspaper clipping, n.d. [1962], in: ibid., Box 2, File 12. See also Harry Balkow-Görlitzer et al., *Prominente in Berlin-Grünwald und ihre Geschichten*, Berlin 2006, 140 ff.

248 Ibid., 140–143.

249 Notarielle Bevollmächtigungen von Edith und Hermann Tietz sowie Rösli Jasen zur Übertragung des Grundstücks Gustav-Freytag-Straße 17 an Rösli Jasen Tietz, 12/12/1963, in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 12, here in particular the annexes. The residential property at Koenigsstraße remained in the possession of the community of heirs.

250 Kurt Jasen to Senat für Finanzen der Stadt Berlin, 11/26/1963, in: ibid., Box 2, File 2.

251 Note on letter to Berliner Stadtverwaltung, n.d. [1963], in: ibid.

252 Historische Kommission zu Berlin, gez. Dr. Henryk Skrypczak, to Rold Sile, 1/31/1966; Immobilienmakler von Biedermann to Kurt Jasen, 2/16/1966, in: ibid., Box 2, File 12.

253 Paul A. Strauss to "Howo" – Hohenzollerndamm Wohnungs GmbH, 9/25/1967, in: ibid.

254 Aktenvermerk der Wiedergutmachungsämter von Berlin in Sachen Tietz und Zwillenberg ./. Volksrepublik Bulgarien, n.d., in: LABO, EB 72.283, D 202.

255 Hans Aldenhoff to Berlin Entschädigungsamt, 7/23/1957, in: ibid., D 206.

256 See the undated newspaper clipping: "Auf dem Tietz-Grundstück nächtigen Wohnungslose," in: LBI, Jasen Tietz Collection, AR 25956, Box 2, File 2.

257 Erbaueinandersetzung mit Verkauf (certified copy), 11/22/1963, in: ibid.

258 See the entry in the forum "Die Geschichte Berlins" of the Verein für die Geschichte Berlins (Association for the History of Berlin), <https://www.diegeschichteberlins.de/forum/1235912709-hermann-tietz.html> [last accessed 12/14/2022].

259 See Machla Pistreich, *Im Herzen der Natur. Die Aktivitäten der Zwillenberg-Tietz-Stiftung*, June 2013, <https://www.berlin.de/aktuell/ausgaben/2013/juni/ereignisse/artikel.223536.php> [last accessed 5/24/2023].

260 Appendix 1 to the compensation claim by Dr. Hugo Zwillenberg, n.d., in: LABO, EB 51.101, D 2, as well as the Aktenvermerk der Wiedergutmachungsämter von Berlin in Sachen Zwillenberg ./. Deutsches Reich, n.d., in: ibid., 6 a.

- 261 Constantin Goschler, "Offene Fragen der Wiedergutmachung. Entschädigungsforderungen von Verfolgten des Nationalsozialismus als politischer Diskurs," in: Helmut König et al. (eds.), *Vergangenheitsbewältigung am Ende des zwanzigsten Jahrhunderts*, Opladen 1998, 38–52; Walter Schwarz, "Die Wiedergutmachung nationalsozialistischen Unrechts durch die Bundesrepublik Deutschland. Ein Überblick," in: Constantin Goschler/Ludolf Herbst (eds.), *Wiedergutmachung in der Bundesrepublik Deutschland*, Munich 1988, 33–54; Hans Günter Hockerts, "Wiedergutmachung. Ein umstrittener Begriff und ein weites Feld," in: id./Christiane Kuller (eds.), *Nach der Verfolgung: Wiedergutmachung nationalsozialistischen Unrechts in Deutschland?*, Göttingen 2003, 7–33.
- 262 Hockerts, *Wiedergutmachung in Deutschland*, 182 ff.; Féaux de la Croix, *Unrecht*, 68 ff.
- 263 Antrag auf Entschädigung von Martin und Anna Tietz gemäß Berliner Entschädigungsgesetz, Rubrik D (Schaden an Vermögen), 1/11/1952 (Eingang), in: LABO, EB 72.227, D 1; Antrag auf Entschädigung von Georg und Edith Tietz gemäß Berliner Entschädigungsgesetz, Rubrik D (Schaden an Vermögen), löschen 1/11/1952 (received), in: *ibid.*, EB 72.287, D 1.
- 264 Antrag auf Entschädigung nach Betty Tietz gemäß Berliner Entschädigungsgesetz, Rubrik D (Schaden an Vermögen), 2/5/1952, in: *ibid.*, EB 73.520, D 1; Antrag auf Entschädigung von Hugo Zwillenberg gemäß Berliner Entschädigungsgesetz, Rubrik D (Schaden an Vermögen), 2/7/1952, in: *ibid.*, EB 54.101, D 1.
- 265 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 1/23/1953, in: *ibid.*, EB 72.287, M 7.
- 266 See Köhler, "Arisierung", 462.
- 267 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/23/1957; Teilbescheid des Entschädigungsamtes über eine Rate von 40.000 DM, 6/25/1953, in: LABO, EB 72.287, D 117 and D 102.
- 268 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 6/11/1953, in: *ibid.*, EB 72.283, D 123 f.
- 269 *Ibid.*
- 270 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 12/11/1956, in: *ibid.*, EB 73.520, D 10.
- 271 In addition, there was a transfer loss of around 248,000 RM and 4,200 £. See appendix to the compensation application, 2/7/1952, in: *ibid.*, EB 54.101, D 22.
- 272 Entschädigungsamt Berlin to Berliner Senator für Finanzen, 8/18/1953, in: *ibid.*, D 5.
- 273 Entschädigungsamt Berlin (note), 11/23/1953, in: *ibid.*, D 53.
- 274 Entschädigungsamt Berlin to Berliner Senator für Finanzen, 7/31/1961, in: *ibid.*, Rü 2, including the draft decision of 7/4/1961.
- 275 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 4/7/1959, in: *ibid.*, EB 72.287, D 236.
- 276 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 2/25/1963, in: *ibid.*, M 46 and Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/31/1963, in: *ibid.*, EA 72.283, D 256.
- 277 For the declarations of damage to professional advancement subsequently applied for in 1956 on the basis of the BEG, see Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/23/1957, in: *ibid.*, EB 72.287, D 119; Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 6/11/1953; subsequent application 2/11/1956, in: *ibid.*, 72.283, D 123 and D 206. See also the application for lost study opportunities by Rösli Jasen Tietz, which was approved for a total of 10,000 DM: Antragsformular zum Entschädigungsantrag zu Schaden im beruflichem Fortkommen nach §§ 65–125BEG, 3/1/1957 (date stamp); and decision, 11/9/1966, in: *ibid.*, EB 320.810, E and E 13.
- 278 See, for example, Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 5/23/1957, in: *ibid.*, EB 72.283, D 117 ff.
- 279 Hans Aldenhoff to Entschädigungsamt Berlin, 7/21/1958, in: *ibid.*, EB 54.101, D 161 f.
- 280 See BEG of 6/29/1956, in: BGBl. I, 1956, 570 ff., here in particular Part Four, §§ 51–55.
- 281 Schriftsatz zum Entschädigungsantrag in Sachen Mefa GmbH nach Georg Tietz, 7/23/1957, in: LABO, EB 72.283, D 208.

282 Entschädigungsamt to Hans Aldenhoff, 5/6/1965; Bescheid des Entschädigungsamtes Berlin, 8/31/1965, in: *ibid.*, D 262 and D 266.

283 BEG of 6/29/1956, in: BGBl. I, 1956, 570 f., here in particular Part Four, §§ 52.

284 Wiedergutmachungsamt Berlin to Hans Aldenhoff, 2/22/1963, in: LAB, B Rep. 025–05, 20029/59, 43.

285 Sachverständigen-Gutachten des öffentlich bestellten Gutachters des Senats und der IHK West-Berlin Max Niederlechner, 4/30/1963, in: *ibid.*, 50.

286 Hans Aldenhoff to Wiedergutmachungsämter Berlin, 7/15/1964, in: *ibid.*, 112.

287 Gutachten Kurt Wittkowski nebst Aufstellung aller Objekte, 9/14/1964, in: *ibid.*, 114 ff.

288 Hans Aldenhoff to Sondervermögens- und Bauverwaltung beim Landesfinanzamt Berlin, Regierungsrat Borgmann, 2/3/1965, in: *ibid.*, 233.

289 Beschluss des Wiedergutmachungsamtes Berlin in Sachen der Rückerstattung [sic!] Edith nach Georg Tietz ./.. Deutsche Reich vertreten in Berlin durch das Landesfinanzamt, 8/11/1965, in: *ibid.*, 267.

290 Antrag von Hugo Zwillenberg auf Ansprüche gemäß Schaden an Freiheit, 2/7/1952, in: LABO, 54.101, C 1.

291 Einspruch von Hermann Götze gegen den Entschädigungsbescheid, 7/20/1953, in: *ibid.*, C 28.

292 *Ibid.*

